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ПЕРСПЕКТИВА – В ИНТЕГРАЦИИ
Вчера в Тбилиси с официальным визитом прибыл пре-

зидент Азербайджана Ильгам Алиев. Это первый визит
Ильгама Алиева в Грузию в качестве главы государства.
Визит носит ответный характер - президент Грузии Миха-
ил Саакашвили побывал в Баку в марте 2004 года.

В понедельник состоялись переговоры президентов Гру-
зии и Азербайджана, а также встреча высокого гостя с
председателем Парламента Грузии Нино Бурджанадзе.
Прошли переговоры грузинской и азербайджанской де-
легаций в расширенном составе, на которых были обсуж-
дены вопросы политического, экономического и гумани-
тарного сотрудничества.

14 июня президенты двух стран подписали совместное
коммюнике. Кроме этого, в рамках визита были подписа-
ны пять межправительственных документов. Это «Соглаше-
ние между правительствами Грузии и Азербайджана о ко-
ординации деятельности железнодорожного транспорта»,
«Соглашение между Грузией и Азербайджаном о расшире-
нии сотрудничества в энергетическом секторе», «Соглаше-
ние между Министерством финансов Грузии и Министер-
ством по налогам Азербайджана о сотрудничестве и вза-
имной помощи», «Протокол о дальнейшем развитии сотруд-
ничества в области гражданской авиации между авиаци-
онными руководствами Грузии и Азербайджана», «Согла-
шение о сотрудничестве между Грузинской телерадиове-
щательной корпорацией и Государственной телерадиове-
щательной компанией Азербайджана». Эти документы
были представлены к подписанию по итогам работы в Тби-
лиси 11 июня Межправительственной грузино-азербайд-
жанской комиссии по экономическому сотрудничеству.

Президент Грузии Михаил Саакашвили, выступая на со-
вместной с главой Азербайджана пресс-конференции, -
отметил особую роль Ильгама Алиева в динамичном раз-
витии грузино-азербайджанских отношений. «Я хочу под-
черкнуть особенное значение визита президента Азербай-
джана в Грузию - и это не пустые слова», - отметил прези-
дент. Особо отметил президент Грузии личные взаимоот-
ношения с главой Азербайджана. «Мы считаем, что отно-
шения развиваются очень динамично, и это является зас-
лугой нового президента Азербайджана, а также заслугой
его отца - Гейдара Алиева, который совершенно по-новому
увидел значение Грузии для Азербайджана».

Подписанные между Грузией и Азербайджаном соглаше-
ния будут способствовать еще большей взаимной интегра-
ции двух стран, в свою очередь заявил президент Азербай-
джана Ильгам Алиев. По его словам, «отношения между дву-
мя странами развиваются успешно по всем направлениям».

Окончание на 3-й стр.

В результате вооруженно-
го инцидента в зоне грузино-
абхазского конфликта в Галь-
ском районе Абхазии погиб
военнослужащий российских
миротворческих сил. Распро-
страняются две версии про-
изошедшего. Согласно одной
из них, утром 14 июня в селе
Саберио Гальского района у
211-го поста российских ми-
ротворческих сил произошел
вооруженный инцидент меж-
ду миротворцами и абхазски-
ми боевиками. По информа-
ции начальника криминаль-
ной полиции Гали Тенгиза
Дзадзуа, боевики подошли к
посту миротворческих сил,
после короткого разговора
между ними и российскими
солдатами последовала пе-
рестрелка. В результате деся-
тиминутной перестрелки по-
гиб один миротворец, тяже-
ло ранены два боевика.

Источники в зоне конф-
ликта сообщают, что раненые

Кемулария может возглавить
Верховный суд

Чрезвычайный и Полномочный Посол Грузии в РФ
Котэ Кемулария может в ближайшее время стать пред-
седателем Верховного суда Грузии. Об этом заявил
президент Грузии Михаил Саакашвили на пресс-конфе-
ренции 14 июня в Тбилиси. «Я считаю кандидатуру Котэ
Кемулария самой серьезной для назначения на пост
председателя Верховного суда», - заявил президент.
При этом Саакашвили подчеркнул, что «существует оп-
ределенная проблема с выбором преемника Котэ Ке-
мулария на посту посла Грузии в России». «Грузино-рос-
сийские отношения в настоящее время развиваются
очень динамично, и замена посла в России на этом эта-
пе представляет собой проблему», - отметил Михаил
Саакашвили. В то же время он подчеркнул, что «руко-
водство Верховным судом является не менее ответ-
ственной задачей».

Гибель миротворца
- сотрудники т.н. «таможенной
службы Абхазии». Среди ра-
неных - начальник штаба «аб-
хазской таможни», русский по
национальности, и один из
сотрудников таможенной
службы - абхаз.

По сообщению из всех
трех источников, после ин-
цидента раненые были дос-
тавлены в больницу райцен-
тра Гали.

По другим данным, в поне-
дельник утром на 211-м посту
военнослужащий Ноздрюхин
во время ссоры с военнослу-
жащим Козловым нанес пос-
леднему ножевые ранения, в
результате которых после-
дний скончался.

Командование российс-
ких миротворцев никак не
комментирует произошед-
ший инцидент. На место
трагедии прибыл командую-
щий северной зоной россий-
ских миротворческих сил
полковник Роот.

Крцанисская правительственная резиденция, расположен-
ная в пригороде Тбилиси, в ближайшее время будет продана
с аукциона, сообщил журналистам министр экономики Грузии
Каха Бендукидзе. По его словам, стартовая цена бывшей пре-
зидентской резиденции - 29 миллионов лари. Заинтересован-
ность в участии в аукционе уже выразили российские и бри-
танские бизнесмены.

Крцанисская резиденция
пойдет с молотка

Операция в Гальском районе
Сотрудники грузинских правоохранительных органов на рас-

свете в понедельник, 14 июня, впервые провели операцию в
Гальском районе, контролируемом абхазскими сепаратистами,
и задержали 20 тонн контрабандного горючего. «С абхазской
стороной операция по задержанию груза не согласовывалась,
так как решение о задержании груза было принято в оператив-
ной обстановке», - заявил начальник регионального управле-
ния службы безопасности региона Самегрело - Земо Сванети
Темур Габуния. Бензовоз с грузом был задержан в селе Набаке-
ви, при задержании около пяти человек, предположительно
абхазы, оказали вооруженное сопротивление. Перестрелка
длилась 15 минут. Бензовоз с горючим перевезен в Зугдиди.

- Контрабандный груз предназначался для жителя Зугдиди,
его стоимость - около 17 тысяч долларов, - сообщил Габуния,
отметив, что владелец груза задержан, а дело по факту кон-
трабанды передано финансовой полиции.

Акцизная плата
возрастет

Правительство страны наме-
рено увеличить акцизную пла-
ту, сообщает Интер-Пресс. По
информации президента Ассо-
циации импортеров нефтепро-
дуктов Георгия Котрикадзе, пла-
нируется повышение акцизной
платы на бензин со 100 лари за
тонну до 300 лари, а на дизель-
ное топливо – с 50 лари за тон-
ну до 200 лари. Но, по словам
министра финансов Зураба
Ногаидели, решение по акци-
зам пока не принято и оконча-
тельная позиция правитель-
ства станет известна в июле-
августе. «Прежде мы должны
усовершенствовать другие ста-
тьи Налогового кодекса, а по-
том взяться за акцизы», - пояс-
нил министр. Согласно дей-
ствующему кодексу, к облагае-
мым акцизом продуктам отно-
сятся нефтепродукты, табач-
ные изделия, алкогольная про-
дукция и автомобили.

В Ткибули
бастуют шахтеры

В понедельник ткибульс-
кие шахтеры объявили забас-
товку. Рабочие и служащие
угольной шахты им. Миндели
требуют покрытия текущей
задолженности по зарплатам,
сообщает Интер-Пресс. Ос-
новные претензии предъяв-
ляются министру энергетики
Нике Гилаури. «Нам обещали,
что при принятии бюджета
2004 года задолженность по
зарплате будет учтена, одна-
ко этого не произошло», - за-
являют они. На шахте работа-
ют 355 рабочих и служащих.

Голодовка
в Хонской колонии

В Хонской колонии объяви-
ли голодовку 14 заключенных,
которые принимали участие в
военных действиях в Абхазии
и Южной Осетии, сообщает
Интер-Пресс. Они требуют не-
замедлительного освобожде-
ния из заключения и не наме-
рены прекращать голодовку до
тех пор, пока их требования не
будут удовлетворены.

«Президент» Южной Осетии
Эдуард Кокойты заявил о пре-
кращении отношений с офи-
циальным Тбилиси и выдвинул
ряд условий для их возобнов-
ления. Выступая перед журна-
листами в Москве, Кокойты
сказал, что грузинской сторо-
ной «проводятся широкомасш-
табные акции, направленные
на дестабилизацию ситуации в
Южной Осетии... В связи с тем,
что грузинская сторона не хо-
чет вести переговоры и не хо-
чет выполнять достигнутые
договоренности, южноосетин-

Кокойты идет «ва-банк»
ская сторона объявляет о пре-
кращении каких-либо отноше-
ний с Грузией, за исключением
работы в смешанной рабочей
группе и смешанной группе
экспертов». Он отметил, что
эти отношения не будут во-
зобновлены до того момента,
пока Грузией не будет выпол-
нен ряд условий.

Первым условием, по сло-
вам Кокойты, должно стать
принятие грузинской стороной
закона о реституции, то есть
восстановления в своих правах
беженцев из зоны конфликта.

Второе, отметил Кокойты,
Парламент Грузии должен
дать политическую оценку со-
бытиям 1989-1991 годов с при-
знанием геноцида южноосе-
тинского населения.

И в-третьих, грузинская
сторона должна возместить
Южной Осетии ущерб, кото-
рый, по суммарным оценкам
экспертов, составляет 34 мил-
лиарда рублей по ценам 1991
года, сказал Кокойты.

Эдуард Кокойты также
высказал уверенность в том,
что «в ближайшее время

Южная Осетия войдет в со-
став России, объединившись
с Северной Осетией. Южная
Осетия имеет все историчес-
кие, политические и право-
вые основания просить о
присоединении к Российской
Федерации. Мы уважаем
международное право и
международные законы, ува-
жаем территориальную цело-
стность любого государства,
в том числе Грузии, но Южная
Осетия никакого отношения
к Грузии не имеет».

Кокойты также заявил, что

«ОБСЕ и Грузия выступают как
союзники, дестабилизируя
ситуацию в Южной Осетии.
ОБСЕ стала союзником Гру-
зии». В связи с этим он реко-
мендовал представителям
грузинских властей и наблю-
дателям от ОБСЕ «занимать-
ся своим делом и не подсчи-
тывать грузы с гуманитарной
помощью, направляющиеся в
Южную Осетию». «Никакие
российские войска на терри-
торию Южной Осетии не вхо-
дили. Это был гуманитарный
груз», - заявил Кокойты.

Начальником Следственного департа-
мента МВД Грузии назначен Мамука Муд-
жири, который сменил на этом посту Гура-
ма Каркашадзе. Национальным бюро по
борьбе с наркоманией и наркотиками бу-
дет руководить Каха Кобахидзе. На пост на-

Новые назначения в МВД
чальника полиции Глдани-Надзаладевского
района столицы назначен Давид Кекуа. Не-
сколько дней назад начальником Генеральной
инспекции МВД был назначен Заза Качибая, а
руководителем грузинского бюро Интерпо-
ла - Леван Майсурадзе.

Спецотряд финансовой по-
лиции Грузии задержал троих со-
трудников таможенной службы
Грузии у села Мегврекиси непо-
далеку от Цхинвали, сообщает
телекомпания «Рустави-2».
Операцией по задержанию ру-
ководил глава финансовой по-
лиции Грузии Давид Кезерашви-
ли. Одному таможеннику уда-
лось скрыться. По информации
финансовой полиции, в селе
Мегврекиси Горийского района,
в зоне грузино-осетинского кон-
фликта, был открыт нелегаль-
ный контрольно-пропускной

Задержание у Цхинвали
пункт таможенной службы, где
проводилось незаконное раста-
моживание контрабандных
грузов и осуществлялась выда-
ча их владельцам фальсифи-
цированных документов.  «По
нашей информации, данный
КПП был незаконным, здесь
проводилась легализация кон-
трабанды. Естественно, мы на
это отреагировали и задержа-
ли этих лиц. Уже в Тбилиси мы
будем во всем детально раз-
бираться», - заявил Кезерашви-
ли. Имя скрывшегося таможен-
ника установлено.

Глава МГБ побывал в Тквиави
В понедельник утром министр госбезопасности Грузии Вано

Мерабишвили прибыл в зону грузино-осетинского конфлик-
та, где в селе Тквиави провел получасовую встречу с уполно-
моченным президента Грузии в регионе Шида Картли Михаи-
лом Карели. Затем министр выехал в села Малого Лиахви.

Районный суд Ваке-Сабурталинского района Тбилиси при-
нял к производству дело о банкротстве ООО «Рустави–2», од-
ного из самых популярных грузинских телеканалов. С просьбой
начать дело о банкротстве телекомпании обратился к суду ее
директор Эроси Кицмаришвили. Выступая  в прямом эфире
«Рустави-2», Эроси Кицмаришвили сообщил, что руководство
телекомпании решило объявить о своем банкротстве из-за
того, что не справляется с финансовыми обязательствами на
фоне возросшей конкуренции. «В последнее время расходы
телекомпании сильно выросли, так как ее руководство стре-
милось сохранить позицию лидера в информационном про-
странстве, в то же время доходы «Рустави-2» по-прежнему со-
стояли только из поступлений от рекламы», - сказал Кицма-
ришвили. «Мы с самого начала относились к телеканалу как к
бизнес-проекту и теперь останемся бизнесменами», - отметил
Кицмаришвили, подчеркнув, что «процесс о банкротстве ста-
нет своеобразной «санацией» для пошатнувшегося финансо-
вого положения «Рустави-2». При этом он указал, что подобные
методы в свое время использовали некоторые известные ев-
ропейские телекомпании.  Кицмаришвили выразил уверен-
ность в том, что «Рустави-2» в ближайшем будущем сможет
«полностью легализовать свой бизнес».

В решении Ваке-Сабурталинского суда отмечается, что ана-
лиз имеющихся документов доказывает неплатежеспособ-
ность телекомпании. «Компания не в силах выполнить финан-
совые обязательства, так как размеры дохода намного отстают
от настоящих и предстоящих финансовых обязательств», – го-
ворится в документе. По состоянию на восьмое июня 2004 года,
сумма, имеющаяся у телекомпании, включая имущество и не-
материальные активы, составляет 3.880.069 лари, тогда как ком-
пания имеет задолженность в  размере 9.223.385 лари.

«Рустави-2» объявило
о своем банкротстве

Грузия становится
«соседом»

В ближайшие дни Грузия
войдет в «Новую соседскую
инициативу», сообщает Ин-
тер-Пресс со ссылкой на го-
сударственного министра
Тамар Беручашвили. «Это –
серьезный шаг на пути сбли-
жения с Евросоюзом. Не-
смотря на то, что это не яв-
ляется гарантией интегра-
ции в Евросоюз, мы рассмат-
риваем этот вопрос как бла-
гоприятствование интегра-
ционным процессам», - зая-
вила Беручашвили.

Делегация
Госдумы прибыла

в Сухуми
По приглашению «парла-

мента» абхазских сепарати-
стов в Сухуми прибыла де-
легация Госдумы России во
главе с Дмитрием Рагози-
ным, сообщает Интер-
Пресс.  В состав делегации
входят 13 депутатов, пред-
ставляющих думскую фрак-
цию «Родина».

ДОКТРИНА БУША

ПОЛИТИЧЕСКИЕ КАРЛИКИ
ВАЛЯТ ВЕЛИКАНОВ

НОВАЯ ФИЛОСОФИЯ
БИЗНЕСА

ЭКОНОМИКА ШАГНУЛА
В ШКОЛЫ

«ЛЮБЛЮ СЛОВА, ИДУЩИЕ
ОТ СЕРДЦА»

«РАЧУЛИ ГВИНО»:
ЭЛИТАРНОЕ ГРУЗИНСКОЕ ВИНО

АКАДЕМИЯ ЖИЗНИ
ЛЯЛИ БАЛАНЧИВАДЗЕ

ДЕНЬ РОССИИ –
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Малые политические партии США
постоянно вмешиваются в борьбу
между мощнейшими политическими
структурами страны - Республиканс-
кой и Демократической партиями. На
исход президентских выборов 2004
года могут серьезно повлиять две
партии «третьей силы»: левая Зеле-
ная партия, которая выдвинула канди-

датом в президенты Ральфа Нейдера
и правая Либертарианская партия.

Партии «третьей силы» генериру-
ют идеи, которые получают обще-
ственную поддержку и часто берутся
на вооружение политическими тяже-
ловесами. Так, существует мнение,
что 90 процентов фундаментальных
идей, повлиявших на развитие аме-
риканской демократии, изначально
исходили не от правящих партий, а от
их менее известных и влиятельных
конкурентов. На сегодняшний день
представители партий «третьей
силы» практически не представлены
в верхних эшелонах власти США, но
крайне активны и обладают заметным
влиянием на уровне муниципалите-
тов, графств и штатов.

На предыдущих выборах Ральф
Нейдер получил меньше трех про-
центов голосов избирателей. Одна-
ко в некоторых штатах он отнял дос-
таточно голосов у Эла Гора, чтобы это
дало финальную победу Джорджу
Бушу. С тех пор многие демократы
обвиняют Нейдера в косвенной по-
мощи Бушу. Когда несколько меся-
цев назад Нейдер объявил, что он
опять собирается баллотироваться
в президенты США, многие против-
ники Буша были возмущены.

Демократам есть о чём волновать-
ся: опросы показывают, что Джордж
Буш и кандидат Демократической
партии Джон Керри идут ноздря в ноз-
дрю. По иронии судьбы, если Буш
опять победит на выборах благодаря
косвенной поддержке Нейдера, за ко-
торого проголосуют избиратели, кото-
рые потенциально могли бы поддер-
жать Керри, то Буш продолжит прово-

Видеозапись
расстрела попала

в Интернет
На исламистском интернет-сайте,

предположительно принадлежащем
«Аль-Каеде», размещена видеоза-
пись расстрела американца Роберта
Джекоба. Этот сотрудник американс-
кой корпорации «Виннелл» был убит
в Эр-Рияде в минувший вторник. На
записи, которая сопровождается про-
славлениями джихада, двое убийц
выпускают несколько пуль по своей
жертве в гараже какого-то здания.
Видно, как Джекоб пытается уклонить-
ся от них, крича: «Подождите, подож-
дите! Нет!». Потом один из террорис-
тов наклоняется над бездыханным те-
лом с намерением отделить голову
убитого. Закадровый голос произно-
сит: «Казнен американский еврей
Роберт Джекоб, работавший на шпи-
онскую организацию «Виннелл». Дже-
коб, работавший в Саудовской Ара-
вии, был убит девятью выстрелами
из пистолета во дворе арендуемой им
виллы. По сведениям печати, он был
выслежен террористами, дожидав-
шимися его возвращения с работы,
сообщает ИТАР-ТАСС.

Девять кандидатов
на место Кадырова
Количество претендентов на дол-

жность президента Чеченской Рес-
публики возросло до восьми чело-
век, сообщил Интерфаксу замес-
титель председателя избиркома
Чечни Бувайсари Арцаханов. Это
житель города Электрогорск Мос-
ковской области, кандидат эконо-
мических наук Хусейн Бибулатов,
московский бизнесмен Малик Сай-
дулаев, житель Ростова-на-Дону
Марат Зайналабидов, сотрудница
Урус-Мартановской районной ад-
министрации Мариет Горчханова,
адвокат Адам Эдилов, советник
президента Чечни Вахии Висаев,
бизнесмен Магомед Айдамиров,
профессор Султан Айсханов.

Между тем ранее представите-
ли общественности республики
выступили за выдвижение на пост
президента Чечни нынешнего ми-
нистра внутренних дел Алу Алхано-
ва. В минувшее воскресенье Алха-
нов заявил, что он окончательное
решение еще не принял. «Если ко-
манда Кадырова и большая часть
населения посчитают, что мне надо
возглавить республику, я, есте-
ственно, должен буду принять к све-
дению это мнение», - сказал он.

Пауки терроризируют
израильских солдат
Ядовитые пауки уже несколько

дней терроризируют персонал круп-
ного наблюдательного центра изра-
ильской армии на севере Израиля,
передает РИА «Новости». Таин-
ственные насекомые появились в
комнате операторов электронного
оборудования, следящего за воз-
душным пространством Ливана и
Сирии, и покусали нескольких сол-
дат. Одного из пострадавших отпра-
вили домой на лечение, остальным
медики предписали полный отдых на
базе. Поиски пауков пока не дали ре-
зультатов, а применять против них
инсектициды запрещено, так как
станция слежения находится на горе
в центре заповедной экологически
чистой зоны. Некоторые военнослу-
жащие, указывает журнал, в панике
отказываются заходить в комнату с
пауками. Другие, наоборот, просят
увеличить часы их дежурств в на-
дежде быть укушенными, чтобы по-
лучить незапланированный отпуск.

Юбилей
Буша-старшего

Экс-президент США Джордж Буш-
старший отметил свое 80-летие
прыжком с парашютом. Он прыгал
с высоты 3.900 метров в районе пре-
зидентской библиотеки. Во время
полета Буша сопровождала коман-
да профессиональных парашютис-
тов, которые и засняли этот истори-
ческий момент на пленку. «Это не-
вероятное чувство. Ты летишь один
над землей и вокруг такая тишина и
спокойствие», - так описывает свои
ощущения от полета 41-й президент
США, правивший страной с 1989 по
1993 год. За свою жизнь он прыгал с
парашютом уже четыре раза. Пос-
ледний раз Буш-старший таким об-
разом отметил свое 75-летие. А пер-
вый прыжок ему пришлось совер-
шить вынужденно, когда в годы Вто-
рой мировой войны самолет Буша,
бывшего летчика военно-морской
авиации, был сбит над Тихим океа-
ном, сообщает ИТАР-ТАСС.

Авария в Китае
17 человек погибли и 15 получили

ранения в результате падения с мос-
та междугородного автобуса вблизи
китайского города Даньдун, северо-
восточная провинция Ляонин. Траге-
дия произошла накануне ночью, ког-
да водитель автобуса, где находилось
32 пассажира, не справился с управ-
лением на крутом участке скорост-
ной дороги. Пострадавшие доставле-
ны в близлежащую больницу. По сло-
вам местных жителей, из-за крутых
поворотов на дороге крупные авто-
аварии в этом районе - не редкость.

Война в Ираке стала первым практи-
ческим применением новой политики
национальной безопасности США, кото-
рая более известна как «Доктрина Буша».

На протяжении почти 50-ти лет пос-
ле окончания Второй мировой войны
внешняя политика Соединенных Шта-
тов была основана на концепциях
«сдерживания» и «устрашения». Изна-
чально эта политика была направлена
против Советского Союза. Однако си-
туация изменилась с началом прези-
дентства Джорджа Буша-младшего и
особенно после террористических атак
2001 года. Контуры новой доктрины
Буша стали отчетливо видны в 2002
году, когда был опубликован документ
«Стратегия национальной безопаснос-
ти Соединенных Штатов».

Как обрисовано в этой докладной за-
писке, внешняя политика США опирает-
ся на три столпа: доктрину непревзой-
денного американского военного пре-
восходства, концепцию превентивной
войны и готовности действовать в оди-
ночку, если многостороннего сотрудни-
чества для достижения внешнеполити-
ческих целей США оказывается невоз-
можно достичь.

В качестве аргументов, доказываю-
щих оправданность последнего пункта,
используется, например, опыт кампании
в Косово - санкция ООН на действия НАТО
не была получена, и даже некоторые го-
сударства-члены НАТО выступили про-
тив этой операции. Однако операция
была проведена, сербы прекратили про-
водить этнические чистки в отношении
албанского населения, кроме того - был
свергнут режим Слободана Милошеви-
ча. Сторонники «Доктрины Буша» указы-
вают на неповоротливость имеющихся
международных институтов: пока ООН
и международное сообщество обрати-
ли внимание на геноцид в Руанде, в этой
стране погибло более 800 тысяч человек.

Сформулированы и иные постулаты
«Доктрины Буша». К ним, в частности,
относится изначальный отказ США от
переговоров с террористическими орга-
низациями и теми государствами, кото-
рые предоставляют им убежище и по-
мощь. Страны, поддерживающие терро-
ристов, должны быть идентифицирова-
ны, изолированы, и США должны прило-
жить усилия, в том числе допускаются и
военные усилия, чтобы в них сменился
правящий режим. США должны быть до-
статочно сильны, чтобы, в случае необ-
ходимости, быстро выиграть подобную
войну. После смены режима США долж-
ны оказать помощь этим государствам
при создании ими свободных и демок-
ратических обществ. Кроме того, «Докт-
рина Буша» предусматривает распрост-
ранение демократии, свободы и безо-
пасности на весь мир.

Одной из основных целей новой
доктрины является предотвращение
распространения и использования ору-
жия массового уничтожения странами-
изгоями и террористическими группи-

ровками. Как утверждается в «Страте-
гии национальной безопасности США»,
политика устрашения больше недоста-
точна для борьбы с главнейшей угро-
зой нынешней эпохи - использовани-
ем ядерного, химического или биоло-
гического оружия террористическими
организациями. Поэтому «ввиду целей,
преследуемых террористами и страна-
ми-изгоями, Соединенные Штаты бо-
лее не могут опираться только на по-
литику реагирования. Неспособность
удержать потенциального агрессора,
неотложность сегодняшних угроз и
значительность возможных ущербов,
причиненных различными видами ору-

жия наших врагов, не предоставляют
нам этого выбора. Мы не можем позво-
лить врагам атаковать первыми...».

Апологеты «Доктрины Буша» иллюст-
рируют этот принцип рядом историчес-
ких примеров. В частности, большин-
ство историков считает, что если бы де-
мократические государства - Великоб-
ритания и Франция - свергли бы Гитлера
в 1935-1936 годы, то человечество бы
избежало Второй мировой войны.

В рамках новой стратегии админист-
рация Буша вывела Соединенные Шта-
ты из Договора по противоракетной
обороне, подписанного с Советским
Союзом в 1972 году. В то же время аме-
риканское правительство официально
заявило о создании системы Нацио-
нальной противоракетной обороны.

Для выполнения этих и других задач ад-
министрация Буша резко увеличила во-
енные расходы США. К примеру, в 2005
году оборонный бюджет США достиг-
нет 401,7 миллиардов долларов - это
больше, чем военные бюджеты всех
стран мира, вместе взятых.

Считается, что одним из источников
«Доктрины Буша» является докладная за-
писка, подготовленная в 1992 году по
приказу тогдашнего министра обороны,
ныне вице-президента США Дика Чейни.
В этом документе утверждалось, что
Соединенные Штаты не должны допус-
тить появления в мире альтернативной
им сверхдержавы. Для достижения дан-

ной цели предполагалось
использовать превентив-
ные военные удары и про-
водить политику унитариз-
ма, не прибегая к помощи
союзников. Текст этой за-
писки попал в прессу, что
стало причиной небольшо-
го скандала. По приказу тог-
дашнего президента США
Джорджа Буша-старшего
документ был переработан
и из него исчезли превен-
тивные удары и унитарист-
ская политика. Одним из ав-
торов этого документа был
нынешний заместитель ми-
нистра обороны США Пол
Волфовитц.

После того как Буш-стар-
ший проиграл президентс-
кие выборы, Волфовитц
ушел в отставку и присое-
динился тогда к группе ин-
теллектуалов, сторонников
идей «неоконсерватизма».
Они создали новую органи-

зацию под названием «Проект для но-
вой американской эпохи» (PNAC). Колле-
гами Вольфовитца в создании этой орга-
низации стали нынешние архитекторы
политики национальной безопасности
администрации Буша-младшего: Чейни
и министр обороны Дональд Рамсфелд.
Члены PNAC написали открытое письмо
тогдашнему президенту Биллу Клинто-
ну, призывая его отстранить режим Сад-
дама Хуссейна от власти и при необхо-
димости использовать для этого силу.

После победы Джорджа Буша-млад-
шего на президентских выборах в ад-
министрации США начались дебаты о
стратегии ведения внешней политики.
Особые споры вызывала политика США
в отношении т.н. «стран-изгоев» - Ира-
ка, Северной Кореи, Ирана, Судана, Си-

рии. Советник президента США по на-
циональной безопасности Кондолиза
Райс и госсекретарь Колин Пауэлл из-
начально предлагали в общих чертах
продолжать политику, которая сформи-
ровалась в эпоху «холодной войны». Она
предусматривала, в частности, созда-
ние международных альянсов и совме-
стное достижение целей. Тактика мог-
ла включать в себя введение различно-
го рода санкций, а также военные ак-
ции, которые должны были быть под-
держаны союзниками США и междуна-
родным сообществом. Вторая группа
членов администрации, к которой отно-
сят Рамсфелда и Чейни, продвигала

идеи неоконсерваторов. В итоге Буш
стал на их сторону и «Доктрина Буша»
содержит множество идей неоконсер-
ваторов. Впрочем, многие неоконсер-
вативные идеи в той или иной форме и
ранее использовались во внешней по-
литике США. Однако «Доктрина Буша»
придала им новое звучание.

К примеру, международная практика
знает множество случаев, когда государ-
ства наносили предупредительные во-
енные удары, опережая, таким образом,
изготовившегося к нападению против-
ника. Однако администрация Буша стала
трактовать этот термин крайне широко.
Результатом этого стала война в Ираке -
в администрации США были уверены,
что, атакуя Хусейна, США наносят пре-
вентивный военный удар против режи-
ма, который готовится использовать
против Вашингтона оружие массового
уничтожения.

Кроме того, Буш и его ближайшие
соратники выступали за проведение
«реалистической» внешней политики.
Большинство американских экспертов
считали и считают, что после окончания
«холодной войны» главную угрозу миру
представляют не мощные  государства,
а государства непредсказуемые и неста-
бильные, террористы, эпидемии, голод...
По их мнению, международное сообще-
ство крайне неэффективно противосто-
ит подобным угрозам, поэтому в ряде
случаев США могут и должны действо-
вать в одиночку.

Многие изначальные идеи авторов
«Доктрины Буша» не выдержали провер-
ки временем и трансформировались. К
примеру, в 2000 году Райс и Чейни ут-
верждали, что США не должны строить
«детские сады» в других странах, не дол-
жны принимать участия в международ-
ных программах «государствостроения»,
как это, например, было в Косово. По
иронии судьбы ныне американские сол-

даты вынуждены строить детские сады
в Афганистане и Ираке.

«Доктрина Буша» изначально стала
мишенью острой критики. В частности,
критики утверждали, что новая доктри-
на вынудит Соединенные Штаты к одно-
сторонним действиям, игнорирующим
интересы других государств. В резуль-
тате США рискуют столкнуться с ярост-
ными протестами международного со-
общества, таким образом ставя под уг-
розу международное сотрудничество,
которое крайне важно для борьбы про-
тив терроризма. Доктрина превентив-
ной войны может привести к противо-
положному эффекту: например, даль-
нейшему распространению оружия мас-
сового поражения и увеличению числа
региональных конфликтов. В качестве
примера приводится ситуация, сложив-
шаяся вокруг Индии и Пакистана, стран-
обладательниц ядерного оружия, отно-
шения между которыми традиционно
напряжены. Если одна из этих стран реа-
лизует идеи «Доктрины Буша», то это
может привести к ядерному противосто-
янию между ними. С другой стороны,
если у государства нет ядерных арсена-
лов, то оно может попытаться создать
его просто в целях самообороны.

Другим аргументом является то, что
страны мира, стремящиеся к политичес-
кому равновесию, могут объединиться
против США, стараясь ограничить все-
мирное доминирование Соединенных
Штатов. Примером этого считается
объединение России, Германии и Фран-
ции, выступивших против начала войны
в Ираке без санкции ООН.

Третий популярный аргумент - не-
способность США, крупнейшей эконо-
мики мира, долгое время нести тяжесть
расходов на операции, подобные ирак-
ской. Кроме того, многие американс-
кие эксперты указывают, что в резуль-
тате реализации «Доктрины Буша» кар-
динально изменился международный
имидж США.

Вероятно, двумя самыми активными
критиками доктрины Буша являются
бывшие высокопоставленные чиновни-
ки, ранее занимавшие пост советника по
национальной безопасности президен-
та США - Брент Скоукрофт, работавший
в администрации Джорджа Буша-стар-
шего, и Збигнев Бжезинский, работав-
ший при президенте Джимми Картере.
А по словам бывшего Госсекретаря США
Генри Киссинджера, «ни в интересах Аме-
рики, ни в интересах всего мира созда-
вать нормы, дающие возможность каж-
дой стране неограниченное право на
превентивные атаки, оправданные инди-
видуальным набором угроз, удобных для
их национальных интересов».

Несмотря на все разногласия, оппо-
ненты и сторонники доктрины Буша со-
глашаются в одном, что она является
самым радикальным изменением во
внешнеполитическом курсе США за пос-
ледние 50 лет.
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ДОКТРИНА БУША

В понедельник в центре Багдада тер-
рорист-камикадзе подорвал автомо-
биль. В момент взрыва мимо проезжа-
ли несколько автомобилей с иностран-
ными гражданами. Как минимум две
машины с иностранцами были подорва-
ны, сообщает Reuters. По последним
данным, в результате теракта погибли 12
человек, 50 - получили ранения. Среди
погибших - двое британцев, француз,
американец и филиппинец. Как сообща-

ется, еще шестеро человек из числа ино-
странцев, находившихся в подорванных
машинах, получили ранения. По данным
иракских врачей, шестеро из поступив-
ших в больницы раненых находятся в
критическом состоянии.

Все пять погибших иностранцев
работали в Ираке по контракту в сфе-
ре энергоснабжения. Представитель
министерства иностранных дел Вели-
кобритании подтвердил гибель двух
британских граждан, однако он не стал
сообщать какие-либо подробности.

Десятки иракцев окружили обго-
ревшие машины. Они скандировали
«Нет Америке!» и сожгли на месте
происшествия американский флаг.
Al-Jazeera показала людей, которые
прыгали на крышах поврежденных
взрывом автомобилей и пытались
разворотить остатки машин.

Теракт был совершен в час-пик, на
оживленной улице в районе площади Ат-
Тахрир в центре Багдада. Недалеко на-
ходятся торговые ряды, рядом - так на-
зываемый «народный базар», где с утра
всегда очень много людей. Этим объяс-
няется большое количество местных
жителей среди раненых и погибших.

В результате взрыва серьезно по-
страдали здания, которые находятся
поблизости. Как считают полицейс-
кие, под завалами могут находиться
люди. В настоящий момент спасате-
ли пытаются разобрать обрушивши-
еся части домов. Неподалеку от мес-
та происшествия расположен отель
«Палестина», в котором проживают
иностранные граждане.

По данным Al-Jazeera, взрыв осуще-
ствлен террористом-смертником. Как
рассказал полицейский-очевидец со-
бытия, автомобиль взорвался, когда
он ехал по улице.

За последние несколько дней ситу-
ация с безопасностью в Багдаде резко
ухудшилась. Наблюдатели связывают
это с приближающейся датой переда-
чи суверенитета иракцам 30 июня.

Политические карлики валят великанов
дить «антинейдеровскую» политику.
Фактически нынешний хозяин Белого
дома старался противодействовать
программам, которые известный по-
литик Нейдер создал за последние
тридцать лет. В частности, на счету
Нейдера такие достижения, как при-
нятие ряда законов, ограничивающих
деятельность транснациональных кор-

пораций, защищаю-
щих окружающую
среду, создавших
государственные
агентства, которые
охраняют права по-
требителей.

Но республикан-
цы начинают чув-
ствовать угрозу и от
«своих» третьих
партий, придержи-
вающихся право-
консервативной
идеологии. Главным
«внутренним» вра-
гом Республиканс-
кой партии стала
Либертарианская
партия, которая, по
некоторым оцен-
кам, является тре-
тьей по численности
в США. Либертари-

анцев многие исследователи считают
«классическими либералами», кото-
рые черпают свои взгляды из идей
либеральных философов, таких как
Жан-Жак Руссо. Партия была созда-
на в 1971 году выходцами из Респуб-
ликанской партии, разочаровавши-
мися в ее идеалах и стремящимися
вернуться к идеям отцов-основателей
США. Базовые принципы либертари-
анцев: индивидуальная свобода и
персональная ответственность. На
практике это означает, что либерта-
рианцы хотят свести роль государства
к минимуму, под чем подразумевает-
ся упрощение налогового законода-
тельства и уменьшение налоговых ста-
вок, сокращение числа  законов, прак-
тически полный отказ от государ-
ственного регулирования, свободная
торговля и уменьшение государствен-
ных расходов.

В основном либертарианцы счита-
ют себя консерваторами в отношении
к финансовым вопросам и либерала-
ми в социальной сфере. Один из их
лозунгов гласит: «Изгнать государство
из моего кошелька и из моей спаль-
ни». Например, либертарианцы под-
держивают право граждан на владение
огнестрельным оружием и государ-
ственное невмешательство в бизнес,
что всегда считалось традиционно кон-
сервативной позицией. В то же время
они поддерживают легализацию нар-
котиков и гомосексуальные браки, что
считается прерогативой исключи-
тельно американских либералов.

Тем не менее большинство либер-
тарианцев традиционно чувствуют
себя идеологически ближе к респуб-
ликанцам, чем к демократам. По их

мнению, государственные органы
США слишком многочисленны, их со-
держание обходится слишком дорого,
они действуют неэффективно и иног-
да крайне опасно для американского
народа. Это ставит их в прямую мо-
ральную оппозицию к Демократичес-
кой партии, которая защищает пози-
цию, согласно которой государство
должно делать всё, что нужно (или всё,
что демократы считают нужным), что-
бы помочь миру. На протяжении мно-
гих лет избиратели с либертарианс-
кими воззрениями были готовы, иног-
да скрипя зубами, голосовать за рес-
публиканцев, пока те отстаивали прин-
ципы, совпадающие с идеями либер-
тарианцев.

Но все изменилось с появлением
Джорджа Буша. Во-первых, Буш пока-
зал себя более религиозным и соци-
ально консервативным, чем все его
республиканские предшественники.
В молодости он обратился к религии,
чтобы избавиться от алкоголизма, и
с тех пор он остается глубоко религи-
озным человеком. Он регулярно посе-
щает церковь и даже организовал клуб
изучения Библии в Белом доме. Не-
сколько раз Буш говорил, что выпол-
няет Божью волю, начав войну в Ира-
ке. Нынешний хозяин Белого дома су-
рово ограничил медицинские иссле-
дования, в рамках которых использу-
ются клетки, полученные от челове-
ческих эмбрионов, так как считает
подобную научную деятельность глу-
боко аморальной. Буш также заявил,
что готов поддержать принятие по-
правки к Конституции, которая бы
запретила гомосексуальные браки.

Но это не все, что отчуждает его от
либертарианцев. По их мнению, вне-
шняя политика США должна основы-
ваться на трех базовых принципах -
невмешательства, мира и свободной
торговли. Во время избирательной
кампании 2000-го года Буш поддер-
жал этот принцип и критически от-
несся к помощи в области «государ-
ствостроения», которую США в эпоху
демократа Билла Клинтона оказыва-
ли другим государствам. Но после на-
чала войны в Ираке Буш объявил, что
глобальная война с терроризмом
обязывает Америку вмешиваться во
внутренние дела других стран, даже
если это приведёт к войнам. Амери-
ка должна привнести демократию на
Ближний Восток, утверждает Буш, и,
если понадобится, готова сделать это
силой. Большинство либертариан-
цев не поддерживают войну в Ираке,
или, как минимум, не поддерживает
методы ее ведения.

Кроме того, в сфере фискальной
политики Буш полностью отошел от
традиционных принципов консервато-
ров. За все время пребывания в Бе-
лом доме Буш ни разу не наложил пре-
зидентское «вето» на решения, увели-
чивающие государственные расходы.
Наоборот, он вкладывает больше де-
нег в дорогие проекты, как, например,
в планы полета человека на Марс, на

программу противоракетной оборо-
ны, на восстановление Ирака. В то же
время Буш значительно и многократ-
но снизил налоги, что воодушевляет
многих либертарианцев. Но резкое
увеличение государственных расхо-
дов вместе с резким уменьшением
государственных доходов (из-за сни-
жения налогов) привело к тому, что
государственный бюджетный дефи-
цит США в следующем году достигнет
более 500 миллиардов долларов - са-
мый высокий в истории страны. Бо-
лее того, имеющий репутацию бес-
пристрастного, Бюджетный комитет
Конгресса США предсказывает, что
дефицит бюджета США будет лишь
увеличиваться, по крайней мере, до
2010 года. Это кажется либертариан-
цам особенно досадным, так как пре-
зидент Клинтон - представитель Де-
мократической партии - превратил
бюджетный дефицит, доставшийся
ему от президентов-республиканцев
Рональда Рейгана и Джорджа Буша-
старшего, в профицит.

Все эти факторы означают, что ли-
бертарианцы будут более охотно го-
лосовать за своих кандидатов в пре-
зиденты. Несмотря на то, что у них нет
общенационального кандидата, поли-
тическая система США позволяет по-
литикам бороться за Белый дом на
уровне отдельных штатов - на этих
выборах кандидат Либертарианской
партии будет баллотироваться в 49-
ти из 50-ти штатов США. Кроме того,
некоторые политические эксперты
считают, что либертарианцы уже не
боятся отдать свои голоса расточи-
тельным демократам, так как респуб-
ликанцы и так разоряют государствен-
ный бюджет. Поэтому голоса либер-
тарианцев могут помочь Джону Кер-
ри победить Буша. По некоторым оцен-
кам, Либертарианская партия являет-
ся ныне третьей по численности в
США. Партия насчитывает более 200
тысяч членов, на выборах различного
уровня она собирает 3-4 млн. голосов,
 и утверждает, что ее идеи поддержи-
вают 15% американцев.

Есть еще одна причина, почему ли-
бертарианцы могут отказать в помо-
щи республиканцам. Некоторые экс-
перты считают, что если Буш проиг-
рает президентские выборы, то Рес-
публиканская партия изменит свою
идеологию - с крайне правых позиций
она сдвинется в сторону «центра». То
есть, мэйнстримом Республиканской
партии станут такие популярные «уме-
ренные» республиканцы, как губерна-
тор Калифорнии Арнольд Шварценег-
гер или бывший мэр Нью-Йорка Ру-
дольф Джулиани. Это даст либерта-
рианцам шанс привлечь правых рес-
публиканцев и составить полноценную
альтернативу двум главным партиям
США - Демократической и Республи-
канской.

Впрочем, признаков того, что штаб
Буша особенно волнует либертариан-
ская проблема, пока нет.

Washington ProFile

Ральф Нейдер – кандидат в президенты

Они скандировали
«Нет Америке!»

Взрыв
в центре Багдада





 

ПЕРСПЕКТИВА – В ИНТЕГРАЦИИ

Окончание
- Излишне широко комментировать вопросы о взаимопонимании между ли-

дерами двух стран - нашим странам повезло, что президенты этих стран явля-
ются друзьями, и это говорит само за себя, - сказал он. - Когда мы говорим друг
другу «брат», это не просто слова. У нас сложились очень тесные отношения,
дружба и братство. Отношения между нашими странами складывались всегда
очень успешно. Нас всегда связывали чувства дружбы, братства, взаимной по-
мощи и взаимной поддержки. Очень ценно, что в период становления наших
государств как независимых, эти отношения развивались и укреплялись, и се-
годня вышли на уровень стратегического партнерства. Между Грузией и Азер-
байджаном существует очень высокий уровень взаимопонимания и координа-
ции как на международной арене, так и в региональном плане.

При этом президент Азербайджана отметил, что у него с Михаилом Саа-
кашвили много общего: «образование, дальнейшая деятельность, депутатс-
кая работа, возраст и взгляды на роль наших стран в современном мире и на
то, как сделать жизнь наших граждан лучше». В свою очередь президент Гру-
зии Михаил Саакашвили заявил: «Когда у нас возникают проблемы, в первую
очередь вспоминаются не большие державы, а Ильгам, Азербайджан и Баку».
Президент Грузии подчеркнул, что с обретением странами независимости
дружба между Грузией и Азербайджаном только укрепилась.

Президент Азербайджана отметил, что он не случайно приехал в Грузию с
большой и представительной делегацией: «Я хочу, что все члены делегации
активно общались  со своими грузинскими коллегами, чтобы был постоян-
ный диалог не только на уровне президентов, но и на уровне всех ветвей испол-
нительной и законодательной власти, и эти контакты носили конструктивный
характер», - заявил глава Азербайджана. Две страны «связывают давние куль-
турные и исторические связи, и мы очень гордимся этой дружбой и этим
братством. Нас связывают очень важные экономические, энергетические,
транспортные проекты и, конечно же, от успеха реализации всех наших планов
будет зависеть и будущее наших стран -  а будущее наших стран, мы уверены,
будет успешным. «Народы Грузии и Азербайджана достойны жить на самом
высоком уровне», - заявил президент Азербайджана.

Грузия и Азербайджан - миролюбивые государства и хотят решить пробле-
мы территориальной целостности мирным путем, сказал Михаил Саакашви-
ли. «Главное, что в Южной Осетии - это микроскопическая территория, прак-
тически меньше, чем Тбилиси - мы перекрыли контрабанду, даем пенсии,
удобрения, открываем все пути в высшие эшелоны власти Грузии, и будем
делать все, чтобы показать - на ненависть 50 или даже пяти людей мы ответим
любовью тысяч других наших сограждан», - отметил он. «Нет перспективы -
расчлененности и раздробленности. Есть только одна перспектива – интегра-
ция, сотрудничество, сближение между людьми. Если кто-то противится этим
процессам, то он просто отстанет от того движения, которое происходит сей-

НОВАТОРСКИЕ ЗАДАЧИ
Президент Грузии Михаил Саакаш-

вили на встречу, организованную Со-
юзом крупных налогоплательщиков, -
она состоялась в минувшее воскресе-
нье в отеле «Шератон-Метехи-Палас»,
прибыл под занавес. Однако его корот-
кое выступление подчеркнуло основ-
ные акценты политики государства по
отношению к бизнесу.

Сообщая о своем разговоре с Вла-
димиром Путиным, он отметил, что в
стране сформирована сильная пра-
вительственная команда, которой ру-
ководит Зураб Жвания. Выносимые
ею сегодня на обсуждение с предста-
вителями бизнеса предложения по
налоговой реформе носят новаторс-
кий характер.

Философия моя и моих друзей,
сказал Михаил Саакашвили, следую-
щая: свести до минимума вмеша-
тельство государства в экономику.
Именно частный бизнес должен уп-
равлять предприятиями – это не дело
государства.

Мы должны стимулировать разви-
тие привлекательной бизнес-среды,
вводить низкие налоги, сформиро-
вать прогнозируемую атмосферу,
беспощадно бороться с рэкетом.

Укрепляя всемерно институты го-
сударства, одновременно мы долж-
ны решать главную задачу – рост
экономики, подчеркнул Михаил Са-
акашвили.

Встречу вел председатель Союза
крупных налогоплательщиков Грузии
Бадри Патаркацишвили. Он сказал,
что предложения по налоговой ре-
форме готовились «в тесном контак-
те правительства и бизнеса». Не слу-
чайно, что Михаил Саакашвили в зак-
лючение своего выступления поблаго-
дарил за проделанную работу как ко-
манду Жвания, так и команду Патар-
кацишвили.

ПРИОРИТЕТЫ РЕФОРМЫ
Это – одна из самых значительных

заявок нового правительства, которое
работало над проектом реформиро-
вания налоговой системы с первых же
дней своего существования, сказал
Зураб Жвания. Ее основой стало клю-
чевое заявление Михаила Саакашви-
ли о необходимости либерализации
Налогового кодекса.

час в мире. Думаю, постепенно все вопросы можно будет
решить мирным путем», - заявил президент Грузии.

«Грузия и Азербайджан пострадали от агрессивного се-
паратизма. Территориальная целостность наших стран на-
рушена и естественно, мы не можем с этим смириться.
Когда мы живем в XXI веке и интегрированы в европейские
и мировые структуры, мир не может смириться с тем, что
еще существуют очаги агрессивного сепаратизма», - зая-
вил президент Алиев. По его словам, «сепаратизм и нару-
шение территориальной целостности любого государства
должны стать предметом очень активного вмешательства
международных организаций».

«Мы верим, что территориальная целостность Грузии
и Азербайджана будет восстановлена, так как это явля-
ется основным фактором международного права. Хоте-
лось бы, чтобы это произошло мирно и как можно быст-
рее», - сказал он.

«После того как мы практически одновременно пришли
к власти, товарооборот между Грузией и Азербайджаном
возрос почти вдвое, мы начали унификацию наших нало-
говых и тарифных систем». «Грузия вводит самые низкие
налоговые ставки во всем регионе», - подчеркнул при этом
Саакашвили. По его словам, «мы понижаем тарифные став-
ки на железную дорогу и многие другие мероприятия». «Гру-
зинский участок нефтепровода будет завершен в 2004 году,
и мы практически  все договорные обязательства в этом
направлении выполняем», - отметил он.

Президент Грузии также выразил надежду, что в России
поймут и оценят усилия грузинских властей по борьбе с
контрабандой также, как оценили эти усилия в Азербайд-
жане: «Я хочу, чтобы в России наша борьба с контрабан-
дой была воспринята с таким же пониманием, как к этому
относится руководство Азербайджана, заинтересованное
в благосостоянии и успешности Грузии».

По словам Саакашвили, «мы опечатали контрабанду из Аджарии, полнос-
тью взяли под контроль грузино-турецкую границу, практически перекрыли
контрабанду из Эргнети, поступавшую к нам со стороны Цхинвальского реги-
она из России, а также блокировали путь контрабанде на Красном мосту на
границе с Азербайджаном».

Ильгам Алиев коснулся проекта газопровода Баку-Тбилиси-Эрзерум, зая-
вив, что «это важный энергетический проект не только для региона, но и для
Европы и всего мира. Этот проект - также важный элемент нашей интеграции
и взаимозависимости нашего экономического будущего».

Президент Саакашвили также сообщил, что для строительства железной
дороги, которая свяжет Грузию и Турцию, требуются дополнительно 700-800
миллионов долларов. «Сейчас правительства Грузии и Турции изыскивают не-
обходимые средства. Это важный приоритет для правительства Турции», -
подчеркнул Михаил Саакашвили, отметив, что «новая ветка соединила бы ту-
рецкую железную дорогу с Китаем через Грузию, через Азербайджан и Сред-
нюю Азию. Грузия будет самым коротким и цивилизованным путем, так как
мы обеспечим стабильность - политическую, физическую, экономическую и
юридическую стабильность».

Президент Грузии сообщил, что Азербайджан и Грузия достигли соглаше-
ния о снижении тарифов на грузинских и азербайджанских участках желез-
ной дороги, так как «сейчас большая конкуренция и за грузы нужно бороться».
Президент считает, что и Грузия и Азербайджан должны бороться за то, чтобы
не потерять свои грузы и товарооборот. «Наш товарооборот возрос вдвое, но
одновременно мы потеряли целый ряд грузов», - заметил Михаил Саакашви-
ли. Со своей стороны Ильгам Алиев заявил, что Азербайджан полностью под-
держивает проект строительства железной дороги между Турцией и Грузией:
«Это очень важный региональный проект, который станет решающим элемен-
том регионального сотрудничества и региональных проектов».  Он подчерк-
нул, что «со своей стороны мы готовы участвовать в реализации этого проек-
та». В частности, может быть создан международный консорциум, который
будет состоять из разных структур - государственных и негосударственных:
«Азербайджан будет участвовать в осуществлении этого важного для наших
стран регионального проекта».

На встрече председателя Парламента Грузии Нино Бурджанадзе и прези-
дента Азербайджана Ильгама Алиева было сказано, что отношения Грузии и
Азербайджана переживают новый этап развития, они углубляются по всем
направлениям. Президент Алиев отметил, что его визит в Грузию - как и пред-
шествующий ему визит президента Грузии Михаила Саакашвили в Азербай-
дан - будет способствовать прогрессу и активному взаимодействию обеих
стран. Спикер грузинского парламента в свою очередь отметила, что укрепле-
ние дружбы с азербайджанским народом является для Грузии приоритетом.
По ее мнению, между Азербайджаном и Грузией не существует проблем, а

имеющиеся вопросы будут решены на основе взаимоуважения. Нино Бурджа-
надзе подчеркнула необходимость углубления взаимоотношений между  азер-
байджанским Милли Меджлисом и грузинским парламентом. Обе стороны
были единодушны в том, что два государства объединяют единые интересы -
стремление стать независимыми и сильными, интегрироваться в европейс-
кие структуры. Как сказала Нино Бурджанадзе, следует обратить внимание и
на вопросы железнодорожной магистрали связывающей две страны, делими-
тизации и демаркации государственных границ. Следует углубить взаимное
сотрудничество в борьбе с контрабандой и международным терроризмом.

* * *
Вчера президент Азербайджана Ильгам Алиев возложил венок к Вечному

огню у Мемориала героев, погибших в борьбе за территориальную целост-
ность Грузии.

* * *
Вчерашний вечер Ильгам Алиев и Михаил Саакашвили провели в развле-

кательном центре «Аджара мюзик-холл». На концерте была представлена про-
грамма Национального грузинского балета имени Сухишвили-Рамишвили.

* * *
Вчера супруга президента Грузии Сандра Руловс вместе с супругой пре-

зидента Азербайджана Мехрибан Алиевой осмотрели достопримечатель-
ности Тбилиси. Они посетили арт-салон «Теило», в котором представлены
выполненные в восточном стиле различные рукодельные изделия и одеж-
да. Супруги президентов Грузии и Азербайджана посетили соборы Светиц-
ховели и Джвари, детскую многопрофильную клинику имени Иашвили. Го-
сти осмотрели центр неотложной медицины, открытый при клинике, встре-
тились с медперсоналом.

Лили ГАБУНИЯ,
материалы информационных агентств

Презентация

НОВАЯ ФИЛОСОФИЯ БИЗНЕСА

По словам Зураба Жвания, над
проектом работали представители
грузинского бизнеса, независимые
эксперты, исполнительные структу-
ры. Это не окончательный – началь-
ный вариант, который подлежит ши-
рокому обсуждению. Он открыт для
критики.

Зураб Жвания определил приори-
теты налоговой реформы. Он счита-
ет, что главное – не изменения отдель-
ных ставок, а реформирование в це-
лом налоговой системы, которая по-
зволит установить основы новых отно-
шений между бизнесом и правитель-
ством. Необходимо создать такие ус-
ловия, чтобы каждый отдельный пред-
приниматель не испытывал соблазна
«войти в конфликт с правом». Основ-
ной же приоритет – стимулировать
экономический рост, формирование
правого государства.

Новый Налоговый кодекс должен
быть «простым и ясным», содейство-
вать формированию стабильной ин-
вестиционной среды, процессу лега-
лизации бизнеса.

В апреле нынешнего года, сказал
Зураб Жвания, мы уже говорили о
проводимой правительством страны
работе по реформированию налого-
вой системы. Тогда она получила не-
верную интерпретацию. Речь не шла
об амнистии, как была классифици-
рована проводимая работа преиму-
щественно в бизнес-кругах и масс-
медиа. Вопрос ставился намного
шире – ставилась задача либерали-
зировать налоговую систему.

Каковы ее принципы? Зураб Жва-
ния говорит, в первую очередь, о язы-
ке Налогового кодекса. Он должен быть
простым, понятным и недвусмыслен-
ным, не дающим повода для многочис-
ленных разночтений. Министр эконо-
мики Каха Бендукидзе, сказал пре-
мьер-министр, предложил ознако-
мить с проектом Налогового кодекса
рядовых бухгалтеров. Если какие-
либо его положения не будут понятны
им, то их надо будет менять.

В то же время, по словам Зураба
Жвания, снижение ставок ни в коем
случае не должно сопровождаться ук-
лонением от выплаты  налогов. Систе-
ма администрирования должна стать
составной частью Налогового кодек-
са, обеспечивая  конкурентные отно-
шения между всеми участниками на-
логовой практики.

Штрафные санкции, подчеркнул
премьер-министр, должны носить
адекватный характер. Их объем не
должен «уничтожать бизнес». Налого-
вый кодекс должен обеспечить равно-
правие налогоплательщиков и внедре-
ние реальной системы банкротства.

Главная заявка нового Налогового
кодекса - поставлены задачи упраз-
днить 12 налогов из существующих
21, осталось всего 9. Еще одно важ-
нейшее нововведение касается за-
работной платы. Социальный налог
снижается с 33 до 20 процентов, по-
доходный налог – с 20 до фиксиро-
ванных 12 процентов. Если кумуля-
тивный налог составляет в настоя-
щее время 68 процентов, то он будет

снижен до 34-35 процентов. Снижа-
ется и ставка НДС - с 20 до 18 про-
центов.

В налоговой системе останутся по-
доходный, социальный налоги, налог
с прибыли, НДС, акцизный, с имуще-
ства, с игорного бизнеса, земельный
(частично) и налог на пользование
природными ресурсами.

Частный земельный налог предус-
матривает освобождение от налога
тех лиц, которые являются владель-
цами земельного участка площадью
до 5 га.

Часть нововведений в Налоговый
кодекс будет задействована с ноября
2004 года. Полностью кодекс вступит
в силу с января 2005 года.

Оценивая эти изменения, Зураб
Жвания подчеркивает, что «Грузия бу-
дет страной с самой либеральной на-
логовой системой». По его словам, с
учетом сегодняшнего уровня админи-
стрирования по результатам этих но-
вовведений в частный сектор будет
дополнительно инвестировано 70 мил-
лионов лари.

Мы оставляем их частному секто-
ру, говорит Зураб Жвания. Понятно,
что это рискованно. С начала года по-
ступления в бюджет возросли на 2,5
процента по отношению к ВВП – это
заметный рост. В этом случае ли-
шаться таких средств – 70 миллионов
лари – связано с большими пробле-
мами для бюджета.

Однако для нас важно не обирать
бизнес, а стимулировать экономичес-
кий рост, сказал премьер-министр.

ЗАЯВЛЕННАЯ ПОДДЕРЖКА
Обсуждение носило довольно ожив-

ленный характер. Бизнесмены поста-
вили ряд острых вопросов, в частно-
сти, отмечалось, что ни один из прин-
ципов нового Налогового кодекса не
должен нарушать права человека.

Мамука Хазарадзе, президент
«TBC-групп», заявил, что нововве-
дения носят радикальный, смелый
и прогрессивный характер. Мы хо-
тим принять участие в окончатель-
ной подготовке нового документа,
сказал он.

Мы смогли в течение предыдущих
лет делать бизнес «в такой стране, как
Грузия», говорит Мамука Хазарадзе.
И это – несмотря на войну, разгул кри-
минала, редкое обилие всевозмож-
ных проверяющих органов. Поэтому
надеемся, что процесс либерализа-
ции взаимоотношений бизнеса и вла-
стей примет необратимый характер.

Прокуратура, другие правоохрани-
тельные органы не должны вмеши-
ваться в дела частного бизнеса. Есть
финансовые, налоговые органы, на
основании проверок и выводов кото-
рых при необходимости могут под-
ключаться к расследованию органы
прокуратуры и МВД, считает Мамука
Хазарадзе.

Михаил Джибути, возглавляющий
ассоциацию экономистов, говорит о
революционном характере нововве-
дений. Если бы они ограничились
только снижением социального нало-
га с 33 до 20 процентов, то это уже было
бы довольно прогрессивным шагом.
Однако представленная заявка намно-
го шире. Исключительно важно, что
новые предложения дают возмож-
ность бизнесу легализовать выдавае-
мую зарплату и вывести ее из тени.

Нико Лекишвили, руководитель
парламентского Комитета отраслевой
экономики, считает, что правитель-
ству хватило смелости пойти на ради-
кальные изменения. Мы не можем
жить все время в условиях невыдан-
ных зарплат и пенсий. Только благо-
даря смелым решениям можно пре-
одолеть эту болезненную ситуацию.

КАК СТАТЬ ПАРТНЕРОМ
На встрече просматривалась чет-

ко одна важная тенденция. Власти от-
крыто декларируют курс на либера-

лизацию, упрощение налоговой прак-
тики, снижение процентных ставок.
Как в этих случаях вести себя бизне-
су? Предыдущие высказывания отра-
зили подход одной из его частей –
голоса поддержки и одобрения зву-
чали четко.

Но, с другой стороны, проявился и
другой подход: то, что снизили – хо-
рошо, но можно – еще больше. От-
дельные выступающие говорили о
том, что стоит еще более уменьшить
ставку НДС, ввести определенные
привилегии и т.д.

Эту тенденцию чутко уловил пред-
седательствующий на встрече Бадри
Патаркацишвили. Надо, сказал он,
уважительно относиться к смелым
решениям правительства и показать,
что они не остаются незамеченными.

В свою очередь, этой темы коснул-
ся и Бадри Джапаридзе, вице-прези-
дент «TBC-групп». Он сказал, что но-
вовведения носят прогрессивный ха-
рактер, они ставят всех в равные ус-
ловия. Надо учитывать и то, что у пра-
вительства есть обязательства перед
обществом, гражданами страны.
Именно бизнес должен во многом спо-
собствовать их выполнению. Бизнес
должен быть партнером правитель-
ства, а не выклянчивать постоянное
снижение налогов.

Были и другие столкновения точек
зрения. Известный предприниматель
Гоги Топадзе сказал, что правительство
должно определить ряд приоритетных
отраслей и сформировать в целях их
развития привилегированные налого-
вые условия.

Это предложение вызвало ответ-
ную реакцию министра экономики
Кахи Бендукидзе. Он сказал, что такой
подход приведет к лоббизму, от кото-
рого рукой подать до коррупции.

С другой стороны, Гоги Топадзе зая-
вил, что нынешнее правительство дол-
жно извиниться за грехи предыдущих,
создавших такой налоговый кодекс,
который «душил» предпринимателей.
Извинительную миссию также взял
на себя Каха Бендукидзе.

Итог этим дискуссиям подвел Зу-
раб Жвания, который сказал, что биз-
несмен, действительно плативший
налоги, поймет, что нововведения но-
сят революционный характер.

Габриел НАМТАЛАШВИЛИ



 

 

Образование

Экономика шагнула в школы

В Тбилисском государственном
университете прошли тренировочные
курсы по экономике для педагогов не-
грузинских общеобразовательных
средних школ. Они организованы эко-
номическим факультетом ТГУ и ассо-
циацией «Образование, занятость,
прогресс» Национального совета по
экономическому образованию США
при поддержке Министерства обра-
зования и науки Грузии.

В рамках проекта, разработанного
грузинской стороной и финансируе-
мого американцами, тренировочные
курсы на русском языке в течение
семи дней проходили 40 педагогов Х–
ХI классов негрузинских общеобразо-
вательных школ.

Отметим, что с прошлого года, учи-
тывая новые приоритеты государ-
ственного строительства и развития
национального хозяйства, в старших
классах средних школ страны препо-
дается новый обязательный предмет
– экономика. Это потребовало прове-
дения целого комплекса соответству-
ющих мероприятий, включая разра-
ботку методических пособий для учи-
телей и учебников для учащихся.

Внесла свой весомый вклад в это
дело и высшая школа, в частности,
экономический факультет универси-
тета. Во все времена именно отсюда
брали начало новые начинания и мо-
делирование отношений на стыке
средней и высшей школы, которые
отвечают активной многоступенчатой
работе по переходу образования на
рельсы рыночной экономики.

Чувство нового не изменило коллек-
тиву ученых и преподавателей этого
факультета и на этот раз. Став актив-

ным пропагандистом внедрения эко-
номического образования в среднюю
школу, экономический факультет ТГУ
в прошлом году провел несколько спе-
циальных семинаров для педагогов
грузинских школ для повышения ква-
лификации и приближения их уровня
к реалиям современного экономичес-
кого образования.

Координатором, пропагандистом и
организатором этой важной работы в
международном плане выступает На-
циональный совет по экономическому
образованию США, имеющий соот-
ветствующие структуры в различных
странах мира и предпринимающий
ежегодно практические шаги по обес-
печению проведения специальной
учебы в различных регионах. В этой
связи программа «Экономическое
образование – демократическим пре-
образованиям» является составной
частью общей большой программы
образовательного обмена.

Совет по экономическому образо-
ванию США, имеющий разветвленную
сеть по подготовке учителей и в своей
собственной стране, вот уже более 50
лет предпринимает шаги по пробуж-
дению живого интереса к экономике у
студентов и школьников. Эта сеть,
включающая 48 советов и 270 образо-
вательных центров при университетах,
обеспечивает учителей, студентов,
средние учебные заведения, общины
Соединенных Штатах учебными посо-
биями, тестами и другими материа-
лами, а также проводит необходимую
подготовку в области экономического
образования. После появления Новых
Независимых Государств на постсовет-
ском пространстве, с 1992 года при
значительной поддержке Фонда Соро-
са и Фонда Амоко Совет расширяет
рамки своей работы, приобщает пре-
подавателей экономики стран СНГ к
новой стратегии обучения, помогая
вместе с тем зарубежным коллегам
создавать собственную систему эконо-
мического образования.

С 1995 года одним из определяю-
щих видов деятельности Националь-
ного совета по экономическому обра-
зованию становится проведение меж-
дународных программ обмена в обла-
сти образования. Они достаточно

широко финансируются и привлека-
ют все большую поддержку различных
фондов и корпоративных спонсоров.

Глобальный подход к системе ново-
го экономического образования, как
полагают его организаторы, особенно
важен в свете достижения экономичес-
кого оздоровления и политической ста-
бильности в Новых Независимых Госу-
дарствах как СНГ, так Центральной и
Восточной Европы. Именно в тех из них,
которые осуществляют поэтапный пе-
реход к рыночной системе хозяйство-
вания. Что же предложили в рамках се-
минара «взрослым студентам» его
организаторы?

- Это, - рассказывает менеджер
проекта Марина Нацваладзе, - в пер-
вую очередь изучение основ экономи-
ки, использование активных методов
обучения и новых методических посо-
бий. На наших курсах прошли подго-
товку педагоги негрузинских школ
районов Квемо-Картли, Месхет–Джа-
вахети, Кахети, городов Тбилиси, Ру-
стави... Все расходы в связи с их про-
ездом, проживанием и питанием взя-
ли на себя организаторы.

Судя по отзывам слушателей, обу-
чающих детей по месту работы гео-
графии, литературе и другим пред-
метам, их приобщение к экономике
состоялось на высоком уровне. Сле-
дующей ступенью для них явится до-
ведение приобретенных знаний и ме-
тодов работы до учеников. Это позво-
лит в конечном итоге придать работе
по экономическому школьному все-
обучу более высокий уровень. Указан-
ное обстоятельство в беседе с нами
отметили педагог средней школы из
села Гореловка Ниноцминдского рай-
она Наталья Калмыкова, Ирма Капа-
надзе из села Цинубани Ахалцихско-
го района, Рейхан Мустафаев из Гар-
дабани, Нуну Цикаридзе из Тбилиси,
Шорена Гвирджишвили из Ахалцихе
и многие другие.

Примечательно, что система семи-
нарской подготовки для учителей
средних школ включала в себя такие
активные элементы, как тестирование
и применение игровых элементов.

- Чем мне особенно понравились
курсы, - отметила руставский педагог
Лиана Чарквиани, - так это открываю-

щейся возможностью как углубления
экономических знаний, так приобще-
нием к новым методическим элемен-
там обучения...

Ия Нацвлишвили, доцент кафедры
экономической теории экономическо-
го факультета ТГУ, является главным
действующим лицом прошедших кур-
сов. Она не только автор победивше-
го и принятого к исполнению проекта
американской стороной, но и одна из

первых выпускников про-
граммы НСЭО -  «Подготов-
ка тренеров». Грузинский
преподаватель высшей
школы проходила специ-
альную подготовку в США,
включающую обучение
методам распростране-
ния экономического обра-
зования «из первых рук». В
ходе этой зарубежной ко-
мандировки предусматри-
валось посещение инфор-
мационных центров, спе-
циальные уроки и семина-
ры. Практическим шагом
по распространению при-
обретенных ею знаний
явилась подготовка прошедшего се-
минара, отчет и видеоматериалы о ко-
тором будут отправлены в нацио-
нальный совет.

- Кроме того, - говорит  Ия Нацвлиш-
вили, - я прошла подготовку в четырех
городах СНГ, организованную все тем

же Национальным советом по эконо-
мическому образованию. Таким обра-
зом, старт реализации конкретной
задачи – подготовке   из контингента
вузовских преподавателей тренеров
для распространения как нового эко-
номического мышления, так и мето-
дики усвоения, был дан еще в 2001-
2002 годах. Сегодня же, включая и наш
последний семинар, и проведенные
ранее - для педагогов грузинских

школ, мы имеем дело
уже с определенными
результатами. Осо-
бенно приятно осоз-
навать, что в это дело
удалось внести свою
маленькую лепту на-
шему университету.
Разработанная на на-
шем факультете про-
грамма стала состав-
ной частью общего
международного эко-
номического образо-
вания и была приня-
та специальной струк-
турой США в каче-
стве положительного
примера.

Между тем курс на приоритет
школьного экономического образова-
ния этим не ограничивается. По сло-
вам декана экономического факуль-
тета Тбилисского государственного
университета профессора Элгуджи
Меквабишвили, в заключительной

декаде июня в университетской ауди-
тории имени первого грузинского го-
сударственного контролера Филипэ
Гогичаишвили состоится еще одно се-
минарское занятие. На этот раз поток
обучающихся педагогов средних не-
грузинских школ будет включать пре-
подавателей пятых–седьмых классов.
Это означает, что предмет «Экономи-
ка» все более активно будет прописы-
ваться в средней школе. Правда, в
этих классах предполагается пока
факультативный метод обучения.

- Тем не менее, - подчеркивает вид-
ный грузинский ученый-экономист, -
это исключительно важный момент,
свидетельствующий о том, что эконо-
мическое образование со временем
займет и в нашей стране подобающее
ему место. Минувший год достаточно
глубоко показал, что в этом деле нами
выбрано верное направление. Но, как
обычно бывает, в процессе решения
новой задачи проявились и нерешен-
ные вопросы. Это, в первую очередь,
отсутствие специального контингента
преподавателей экономики для школ.
В определенной степени задачу при-
званы решать проводимые в универ-
ситете семинары для грузинских и не-
грузинских школ. Для первых из них
уже выпущен специальный учебник по
экономике, который предстоит пере-
вести на русский язык. Полагаю, ско-
ро отношения придут к оптимально-
му состоянию и в негрузинских шко-
лах. Самое же главное, с моей точки
зрения, заключается в том, что в Гру-
зии система экономического образо-
вания успешно сумела выйти за рам-
ки вузовского обучения и прописать-
ся в средних школах. Это большой ус-
пех на пути строительства новых ры-
ночных отношений и моделирования
системы таких же межгосударствен-
ных отношений. Отрадно, что и на этот
раз, как обычно бывало в новых и нео-
рдинарно складывающихся ситуаци-
ях, инициативу на себя в этом деле
взяла наша университетская наука.
Она всегда умела подходить к явлени-
ям и событиям, подсказанным жиз-
нью, с точки зрения государственной
целесообразности.

Марика КАЛАНДАДЗЕ
Юрий ГВИНДАДЗЕ

Л и ц а

«Люблю слова, идущие от сердца»
Согласитесь, добиться впечатляющего успеха бизнесмену очень сложно

не только в Грузии, но и за ее пределами. Наверное, для этого необходимы
особый талант, терпение, везение. Да и мало ли что еще... Об этом лучше
других знает молодой и энергичный представитель частного бизнеса в ви-
ноделии, генеральный директор известной компании GWS Георгий МШВИ-
ДОБАДЗЕ, с которым побеседовала корреспондент «СГ» Лили ГАБУНИЯ.

- Вы отдали приоритет виноде-
лию. Это семейная традиция или
фактор случайного стечения об-
стоятельств?

- Выводы делайте сами. Я окончил
Тбилисский государственный универ-
ситет имени Иванэ Джавахишвили по
специальности «финансы и кредиты».
С 1987 по 1995 годы работал на руко-
водящих должностях в различных бан-
ках страны. Предложение моего дру-
га Левана Гачечиладзе занять долж-
ность финансового директора в ком-
пании GWS оказалось для меня нео-
жиданным. Тогда я работал в «Объе-
диненном грузинском банке». А Леван
предлагал перейти в иную сферу дея-

тельности. Подумав, я попросил дать
мне несколько дней для того, чтобы
разобраться в формальных вопросах.
В то время, в девяностых годах, эко-
номика Грузии была развалена. В тор-
говых взаимоотношениях с другими
государствами царил полный хаос. А
одно из главных отраслей сельского
хозяйства - виноделие - находилось в
кризисном состоянии. Я тщательно
ознакомился со сложившейся ситуа-
цией, изучил соответствующую доку-
ментацию и решил взяться за дело.
Трудности встречались на каждом
шагу. Действующая законодатель-
ная база была несовершенной. По-
этому приходилось консультировать-

ся со специалистами различных ве-
домств, Министерства финансов,
налоговых структур... GWS очень
скоро привлекла внимание не толь-
ко грузинского, но и зарубежного по-
требителя... Так я с головой окунул-
ся в мир винного бизнеса.

- Что можно сказать о современ-
ном законодательстве в области
вашей деятельности?

- Действовавший в прежние годы
«Закон о винограде и вине» изобило-
вал несовершенствами, недоработка-
ми и практически не работал. Однако
после внесенных поправок документ
начал регулировать сферу виноделия
и виноградарства, хотя от совершен-
ства он все еще очень далек. Необхо-
димо провести серьезное админист-
рирование и разработать соответ-
ствующую законодательную базу. Все
это послужит серьезной защитой на-
шей интеллектуальной собственнос-
ти как на местном, так и на мировом
рынках, которые наводнила фальси-
фицированная продукция грузинских
вин. Подделка очень плохо отражает-
ся на имидже подлинно высококаче-
ственного грузинского вина. Более
того, значительно уменьшаются дохо-
ды в Государственный бюджет.

- GWS - по общему мнению - пре-
успевающая компания. Что лежит в
основе этого успеха?

- Успех - это, в первую очередь, про-
явление Божьей воли, определенная
доля везения, благоприятное стече-
ние обстоятельств. Большое значе-
ние имеет и сочетание, синтез раз-
личных качеств характера работников.
В том числе трудолюбия, професси-
онализма, определенных талантов,
творческой жилки.

- Конкуренция в винном бизнесе
весьма серьезная. Удается ли вам за-
воевать позиции на российском
рынке? Есть ли перспектива для гру-
зинских вин на рынке европейском,
учитывая ожесточенную конкурен-
тную борьбу между винными держа-
вами - Францией и Италией?

- В первую очередь несколько слов
о конкуренции на местном, грузинс-
ком рынке. Здесь дела обстоят пло-
хо. Компании-производители по-
ставлены в неравные условия. Одни
выпускают дешевую фальсифици-
рованную продукцию, которая, бла-
годаря низкой цене, быстрее реали-
зуется. Другие - высококачественную
и более дорогую, которая, соответ-
ственно, раскупается с некоторыми
проблемами.

Что касается зарубежного  рынка,
здесь у нас другая тактика. С нашей
продукцией очень активно конкуриру-
ют французские  вина и продукция так
называемых новых стран в винном
бизнесе. В их числе Аргентина, Чили,
Австралия. Здесь успех грузинского
вина будет зависеть от исключитель-
ности и новизны нашей продукции.

- В чем, с вашей точки зрения, при-
влекательность российского рынка?

- На российском рынке уже давно
знакомы с грузинскими винами. Боль-
шую роль играет и то, что у Грузии и
России общие исторические корни,
культура, религия. Россияне считают
грузинские вина своими. Наша про-
дукция уже многие годы отвечает взыс-
кательным вкусам российского по-
требителя. Россияне очень  любят
наши высококачественные «Хванчка-
ру», «Киндзмараули», предпочитают
их многим другим винам.

- Как вы оцениваете прошедшую
недавно в Тбилиси первую Грузи-
но-российскую экономическую
конференцию? Насколько важна
гармония в отношениях между Гру-
зией и Россией?

 - Этот факт можно только привет-
ствовать. Представители российской
бизнес-элиты проявили большой ин-
терес к экономике нашей страны. Все
говорит о том, что ситуация в Грузии
постепенно стабилизируется. Новая
власть делает все, чтобы возродить
экономику. Здесь же хочу отметить,
что правильно составлена концепция
экономического развития страны.

- Планируете ли вы расширение
производства?

- В распоряжении GWS под виног-
радниками находится около 600 гек-
таров земли. В штате работают 250
сотрудников. Мы наладили долго-
срочные партнерские отношения и с
крестьянами, у которых закупаем ви-
ноград. В дальнейшем руководство
компании планирует строительство
небольших мобильных заводов, что
повлечет за собой увеличение рабо-
чих - а это немаловажно для эконо-
мики Грузии и повышения благосос-
тояния людей. Хотя количество рабо-
чих, задействованных на наших пред-
приятиях, значительно превышает
принятые в Европе стандарты. Но де-
лается это целенаправленно, можно
сказать, специально, с учетом непро-
стого социального положения населе-
ния. Чтобы улучшить ситуацию в стра-
не, мы намеренно перенесли основ-
ное производство на периферию. В
Тбилиси функционируют лишь не-
сколько наших офисов. Более того,
сотрудники GWS получают высокую
зарплату. На каждого члена коллек-
тива  распространяется система ме-
дицинского страхования. Два раза в
год проводится и всестороннее меди-
цинское обследование.

- А теперь несколько вопросов
личного характера. Какое место за-
нимает вино в вашей жизни?

- Я доволен тем, что нашел свое
призвание в жизни. Мне доставляет
удовольствие заниматься этим увле-
кательным делом. Ведь в Грузии дав-
но сложились замечательные тради-
ции виноделия и мне интересно их
развивать. А чтобы грузинское вино
стало лучшим в мире, для этого надо
еще немало  потрудиться. И не надо
забывать сказанное древними – «In
vino veritas». Истина в вине.

- Почему серия вин, изготовлен-
ных из лучших сортов винограда,
носит название «Тамада»?

- Тамада - это лидер грузинского
застолья. В ее лице объединяется Гру-

зия, ее традиции, культура вина. Та-
мада - это рафинированный и интел-
лигентный грузин, вместе с тем он
лидер с твердым характером настоя-
щего мужчины. Слово «Тамада» уже
прочно ассоциируется с продукцией
GWS.

- Георгий, а сам вы какой тамада?
- Я иногда возглавляю застолье,

хотя, как правило, немногословен.
Однако сказанное мною всегда идет
от сердца.

- Есть ли у вас любимый тост?
- Конечно. Я гуриец и люблю тост,

который часто произносят в нашем
прекрасном крае. В конце застолья
они обычно пьют за счастливое буду-
щее, за завтрашний день.

- Георгий, каким достижением
компании вы гордитесь больше
всего?

- Сложный вопрос... Более всего
горжусь тем, что мы смогли внести
немалый вклад в дело возрождения
грузинского вина. Как известно, GWS
начала свою деятельность в очень не-
простой экономический период. Мы
ознакомили с грузинским вином того
потребителя, который даже не знал о
существовании грузинского народа.
Компания сыграла большую роль в
экспорте грузинского вина не только
на рынки СНГ, но и других стран. Этот
бесспорный факт признают наши
партнеры и оппоненты.

Более того, наиболее значитель-
ным является и то, что в Лондоне на
международном смотре вин Грузию
признали колыбелью виноделия. Пер-
вый павильон выставки под названи-
ем «Колыбель вина» подготовили ком-
пания GWS, Государственный музей
Грузии имени Симона Джанашия и
Посольство Грузии в Великобритании.
На выставке рядом с различными ар-
хеологическими и этнографически-
ми материалами широким ассорти-
ментом представлена продукция
GWS. Наша компания открыла дорогу
на мировой рынок продукции и мно-
гих других  грузинских фирм.

Компания по производству вин «Ра-
чули гвино» была основана на базе
«Самтреста» винного завода в селе
Чребало Амбролаурского района. В
мае 1995 года произошла приватиза-
ция завода его же коллективом. В об-
щем, подобралась очень неплохая
компания: ее директор Омар Челид-
зе по профессии инженер-технолог;
главный винодел Георгий Непаридзе,
главный инженер производства Геор-
гий Гагошидзе, заместитель директо-
ра в сфере обеспечения и реализа-
ции - Георгий Гоголадзе, начальник
производства - Каха Гордезиани, а ин-
женер-технолог - Годердзи Дваладзе.

Виноделие

«Рачули гвино»: элитарное грузинское вино
«Рачули гвино» не только выпуска-

ет известные в Грузии вина, но и – по
сложившейся традиции – воссозда-
ет старые, забытые, создает новые.
Работа в основном ориентирована
на полусладких и полусухих винах.
Это красные полусладкие «Хванчка-
ра» и «Оджалеши», полусухие «Бара-
кони» и «Чребало красное», сухое
«Александроули»; белые полуслад-
кие «Тетра» и «Твиши», полусухое
«Чребало белое», сухое «Ломоидо»
и «Цицка». К слову, этому во многом
способствуют и сорта винограда,
произрастающие в Рача и в целом
по всей Западной Грузии.

Как говорит Омар Челидзе, все
эти вина отличаются высоким каче-
ством. И вообще, хотя «Рачули гви-
но» и не большое предприятие, но
относится к числу тех, для которых
приоритетом остается высокое каче-
ство продукции.

- О высоком качестве нашей про-
дукции свидетельствуют хотя бы по-
лученные компанией на различных
конкурсах награды - десятки золотых
и серебряных медалей, - говорит он.
- Девяносто процентов продукции эк-
спортируется за рубеж: в США, Рос-
сию, Японию и Канаду. В Америку эк-
спортируется пятьдесят два процен-

та, в Россию - двадцать семь, в ос-
тальные страны - одиннадцать про-
центов произведенной продукции. В
самой Грузии наше вино можно ку-
пить лишь в столице. Заводская цена
7-14 лари.

По словам директора, компания
работает на прибыль, годовой пока-
затель которой составляет до 300 ты-
сяч лари. «Рачули гвино» известен
как аккуратный налогоплательщик.
Так, годовая оплата компанией раз-
личных налогов в среднем составля-
ет 160-180 тысяч лари.

Примечательно, что в «Рачули
гвино» не вкладывались иностран-

ные инвестиции, завод полностью
приватизирован рабочим коллекти-
вом, а акции распределены между
его работниками. Между тем, не-
смотря на оптимальную работу ком-
пании, ее техническое оснащение
еще... советских времен. Но средняя
заработная плата 35 рабочих состав-
ляет двести пятьдесят лари.

Компания в основном сотруднича-
ет с АО «Сакартвелос банки», парт-
нерские отношения с которым сло-
жились еще в 1992 году. Именно «Са-
картвелос банки» оказывает глав-
ную финансовую поддержку компа-
нии. Конечно, хорошо налажены свя-

зи с другими фирмами, занятыми
выпуском материалов для винного
производства, например, с акцио-
нерным обществом «Мина».

Руководство компании имеет се-
рьезные планы на будущее, главные
из которых - оснащение производ-
ства новейшей, современной техни-
кой и расширение рынка своей про-
дукции.

- Идут переговоры с Индией, Из-
раилем и Украиной. Надеюсь, в бу-
дущем процент экспортируемой
нами продукции увеличится, - гово-
рит Омар Челидзе.

Софико ИОСЕЛИАНИ



 

 

SELF-MADE WOMEN
Валентина, Ляля Баланчивадзе.

Ее живые карие глаза невозможно
забыть, однажды увидев. А низкий,
с хрипотцой, голос всегда отличишь
от тысяч других. Ее энергии нельзя
не позавидовать. Таких женщин на-
зывают self-made women. Женщи-
нами, сделавшими себя. Автори-
тет, который у нее есть на сегодняш-
ний день, заработан упорным тру-
дом, целеустремленностью и любо-
вью. Любовью к делу, жизни, детям,
искусству.

Родом красавица Валентина, зас-
луженный педагог Грузии, ректор
тбилисской Детской интеллектуаль-
ной академии имени Елены Ахвле-
диани «Мир искусства – детям», из
города Кременчуга Полтавской обла-
сти. Оказалась в Тбилиси, будучи
совсем еще юной девушкой. Ей пред-
стояло покорить, завоевать совсем
еще незнакомую Грузию, обрести
новых друзей, овладеть професси-
ей, стать в чужой - до поры до вре-
мени - стране своей, близкой. И она
сумела этого добиться. Сегодня ее
знают, любят, уважают, ценят. Гово-
рят, если ты обласкан судьбой с ран-
них лет, то чаще вырастаешь изне-
женным существом, не способным к
борьбе за свое место под солнцем.
У Ляли Баланчивадзе было трудное
детство. Но материальные трудно-
сти, неустроенность только закали-
ли ее характер, воспитали в ней бой-
цовские качества. При том что она -
сама женственность.

Не имея поначалу возможности
учиться музыке, она наверстала это
позднее. В Тбилиси. Поступила на
вокальный факультет Второго музы-
кального училища. Окончила его с от-
личием.

- Первое время в Грузии я больше
молчала - стеснялась своего украин-

ского акцента... У меня никогда не
было репетитора. Я стала самосто-
ятельно готовиться к поступлению и
на вокальный, и на теоретический

Выявлены очередные
наркоманы в погонах

Об этом сообщил журналистам на со-
стоявшейся вчера пресс-конференции
новый начальник Генеральной инспекции
МВД Заза Качибая. 14 июня сотрудника-
ми Управления оперативного реагирова-
ния Генеральной инспекции МВД в резуль-
тате реализации имевшейся информа-
ции был уличен заместитель начальника
службы по борьбе с наркоманией и нар-
кобизнесом МВД Автономной республи-
ки Абхазия капитан полиции Парулава, у
которого установлен факт употребления
марихуаны. Днем раньше за аналогичное
преступление был задержан начальник
отдела полиции охраны Болнисского рай-
она. По словам Зазы Качибая, проверка
сотрудников указанных и других подраз-
делений полиции продолжается, в случае
выявления очередных фактов наркома-
нии среди полицейских информация об
этом будет немедленно представлена об-
щественности.

Взят с поличным
В результате реализации оперативной

информации сотрудниками Националь-
ного бюро по борьбе с наркоманией и нар-
кобизнесом МВД около стационарного
поста дорожной полиции были задержа-
ны Георгий Зертелашвили, Леван Лорд-
кипанидзе и Годердзи Мгебришвили, ко-
торые находились под воздействием нар-
котиков. У Зертелашвили при личном
обыске обнаружены приготовленные для
реализации расфасованные в 15 т.н. «ба-
шей» 31,8 г героина. По факту возбужде-
но уголовное дело, ведется следствие.

Автомат в машине
обнаружен у задержанного полицией

жителя села Квирике Романа Верулидзе.
Из его машины изъят автомат АКМ с
обоймой и 30 патронами.

В другом случае в результате прове-
денных оперативных мероприятий был за-
держан лидер организованной преступ-
ной группы ранее судимый Давид Курди-
ани, из квартиры которого изъяты две гра-
наты типа Ф-1 и автомат АКС с обоймой
и 19 патронами.

Розыск завершен
Усилиями сотрудников управлений

полиции Глдани-Надзаладевского и Ваке-
Сабурталинского районов столицы Грузии
задержан разыскивавшийся за попытку
убийства, незаконное ношение оружия и
оказание сопротивления сотруднику по-
лиции Рати Хулордава.

Артем ЦАТУРОВ
По материалам

пресс-службы МВД Грузии

В «Матрешку» пришли парламен-
тарии, представители правительства,
официальные лица, дипломаты, биз-
несмены, представители научной об-
щественности и столичного бомонда,
журналисты... Они приняли участие
в празднестве в честь знаменатель-
ного для каждого россиянина события
– Дня России, организованном совме-
стно грузинской компанией GMС
GROUP и «Русской водкой «Путинка».

Там русский дух... Там Русью пах-
нет! Эти строки из знаменитой поэмы
великого Пушкина более чем подходят
для характеристики «Матрешки». По-
тому что ее владельцы - а ресторан
открылся в Тбилиси чуть более года
назад - сделали и делают все для того,
чтобы он не только представлял ве-

Штрихи к портрету

Академия жизни Ляли Баланчивадзе

Криминальная хроникаПроблема

Им нужно уважение, а не жалость
14 июня в рамках Недели защиты

инвалидов в здании Детской феде-
рации Грузии состоялась пресс-кон-
ференция, организованная Парла-
ментом детей и молодежи Грузии.
Брифинг был посвящен проблемам
детей-инвалидов Грузии.

Неделя защиты инвалидов прой-
дет с 14 по 21 июня. В эти дни плани-
руется проведение ряда мероприя-

тий различного рода: концерты и ху-
дожественные выставки с участием
инвалидов, а также мероприятия об-
разовательного и оздоровительного
характера.

Поддержку в их проведении ока-
зывают «Кока-кола», «Казбеги» и
Министерство здравоохранения
Грузии.

Одной из основных проблем чле-

ны детского парламента считают от-
ношение общества к инвалидам.
Также крайне важно, чтобы инвали-
ды чувствовали себя полноправны-
ми членами общества. Есть и про-
блемы, связанные с привлечением
капитала, в частности, это внедре-
ние специального оборудования, ко-
торое поможет инвалидам пользо-
ваться городским общественным

транспортом. Особое внимание
было уделено проблеме информаци-
онного вакуума среди глухонемых.
Например, информационные выпус-
ки передаются по телевидению без
сурдоперевода.

Прозвучали и конкретные предло-
жения, в частности, организация
программы тренинга среди работ-
ников учебных заведений. Пройдя

специальные обучающие курсы, пе-
дагоги смогут проводить занятия с
участием инвалидов.

«Возможно, тогда мы осознаем, что
инвалиды - такая же полноправная
часть общества, как и каждый из нас»,
- отметила в заключении спикер Пар-
ламента детей и молодежи Грузии Ке-
теван Арвеладзе.

Гуга КАЗАРЯН

Праздник

День России – вечером в «Матрешке»
Хлебом-солью встречали в минувшую субботу гостей в одном из лучших тбилисских ресторанов

ликолепную, известную на
весь мир российскую кух-
ню, но и стал был в нашем
городе своеобразным, пусть
маленьким, тем не менее за-
метным уголком культуры
северного соседа, образа
жизни россиян, их замеча-
тельных традиций.

Конечно, в первую очередь
«Матрешка» привлекает лю-
дей высоким качеством и
широким ассортиментом на-
циональных блюд российс-

кой кухни, которые здесь мастерски го-
товят под руководством, нет, не шеф-
повара, а поварихи Лидии Ивановой.
Однако немалое значение имеет и та
подлинно русская атмосфера, в кото-
рую окунается, в буквальном смысле
этого слова, каждый, кто переступает
порог ресторана. Атмосфера, которая
для многих тбилисцев всегда была
близкой и желанной и по которой они
сегодня испытывают, не побоюсь это-
го слова, ностальгию.

Российская тематика в центре ве-
черов, встреч, которые постоянно ус-
траиваются в «Матрешке», говорит
пиар-менеджер GMC GROUP Мака
Джаошвили.

В феврале в ресторане прошли
проводы русской зимы, отпразднова-

ли масленицу. Пригласили в честь
этого события ветеранов войны, орга-
низовали для них концерт, звучали
песни фронтовых лет.

Всем запомнился и вечер рус-
ского романса в «Матрешке», по-
священный светлой памяти Медеи
Дзидзигури.

Однако вернемся к прошедшей
субботе. Все, кто откликнулся на
приглашение и пришел в этот ве-
чер в «Матрешку», в полной мере

ощутили ее тепло и гостеп-
риимство. Каждый смог
оценить искусство ее кули-
наров и, конечно, высокое
качество водки «Путинка».
Звучали прекрасные рус-
ские и грузинские песни, но-
вация ресторана – стилизо-
ванные «избушки» поража-
ли продуманным убран-
ством, традиционной рус-
ской утварью.

С праздником присутству-
ющих поздравил первый сек-
ретарь Посольства РФ в Гру-
зии Олег Степанов.

Хозяева приготовили для
своих гостей подарки – суве-
нирную версию водки «Путин-
ка», а мастера студии «Крави»
презентовали ресторану свои
изделия, в которых использо-
ваны русские национальные
мотивы.

Вечер в «Матрешке» за-
вершил фейерверк. Виват,
Россия!

Константин
ЦАГАРЕИШВИЛИ

факультеты. Параллельно училась
игре на фортепиано. Ждала ребен-
ка, но занималась по восемь-девять
часов, чтобы получить образование,
необходимое для поступления на те-
оретический факультет консервато-
рии. Поступила с трудом - ведь я
была ничейная, мне никто не покро-
вительствовал... А на одно место
претендовали 12 человек. Блестяще
окончила консерваторию, приобре-
ла профессию музыковеда. Уже с
шестнадцати лет я преподавала в
школе вокал. У меня всегда была тяга

к этой сфере деятельности - педаго-
гике. Ко всему всегда я отношусь се-
рьезно. Не умею опаздывать, пла-
кать, жаловаться на судьбу... По-

мню, отправляясь на экзамен в кон-
серваторию, я вынуждена была
одолжить кое-какие детали туалета,
чтобы выглядеть достойно. Когда
человек действительно чего-то хо-
чет, то добьется своей цели. В этом
убеждает мой собственный опыт... У
меня никогда не было «спины», мне
никто не говорил, что надо делать.
Все - сама!

Ляля Баланчивадзе не может прой-
ти мимо чужого горя. Особенно, если
это касается маленьких детей, ока-
завшихся на улице. Обращалась за

помощью в российское посольство,
представительство Ватикана в Гру-
зии: помогите детям, брошенным на
произвол судьбы! Была участницей
известной акции «Тетри мандили»
(«Белый платок») - отправилась с гру-
зинскими женщинами в Абхазию.

- Я очень люблю Грузию - говорю
об этом искренне! Уже давно могла
уехать отсюда в Париж - там живет и
работает, преподает и выступает с
концертами моя дочь - профессор
Парижской консерватории Лела Ка-
царава. Когда-то я преподавала в
Мексике. Поехала туда со вторым
мужем. Три года работала в россий-
ском посольстве. Изучила испанс-
кий. Создала там музыкальную шко-
лу, ансамбль. Работала с детьми...
Так что я могла бы уехать в другую
страну. Но Грузия всегда занимала в
моей жизни особое место. Не могу
примириться с потерей Абхазии.
Поэтому я и поехала туда под эгидой
«Тетри мандили». По возвращении
меня взяли в комитет этой органи-
зации. Я организовала поездку на-
ших женщин в Армению и Азербай-
джан. А потом армянские и азербай-
джанские женщины приехали в Тби-

лиси. Позднее дважды была участ-
ницей Международного конгресса
соотечественников, проходившего в
Москве. Посетила пушкинские мес-
та и была так воодушевлена увиден-
ным, что едва не стала сочинять сти-
хи... Получилось так, что российское
посольство оценило мою работу и
стало относиться ко мне не как к ря-
довому представителю русской ди-
аспоры, а как к специалисту, кото-
рый хорошо знает свое дело. Когда я
выношу на суд людской свою рабо-
ту, то должна быть уверена в ее ка-

честве на все сто процентов... Сегод-
ня моя цель, мой долг как педагога -
сохранение русского языка.

«УМНИКИ И УМНИЦЫ»
- Как родилась ваша Детская ин-

теллектуальная академия «Мир ис-
кусства - детям»?

- Это произошло в трудные време-
на, десять лет назад, в 1994-м. При
этом мной никогда не двигал мате-
риальный интерес. В старших клас-
сах ни один мой ученик ни разу не
заплатил нам ни лари. Кроме того,
нуждающимся я выдаю стипендию...
А младшие - из благополучных се-
мей - платят за урок всего один лари
двадцать пять тетри. Я считаю, что
моя Академия - благотворительная
организация.

Однажды я поняла, что сегодня
многие ребятишки в Грузии не зна-
ют русского языка. Решила собрать
детей нашего района и начать с ними
заниматься. Сначала их было со-
всем немного - человек тридцать. За
год я очень много сделала. Но я тог-
да не знала, что дети могут, на что
способны. Как выяснилось, на очень
и очень многое!

Детская интеллектуальная акаде-
мия Ляли Баланчивадзе размещает-
ся в ее уютной и просторной кварти-
ре. Здесь всегда тепло, светло. Ца-
рит творческая атмосфера. Все
располагает к занятиям, к погруже-
нию в Мир прекрасного. По суббо-
там и воскресеньям дети изучают
музыку, изобразительное искусст-
во, поэзию разных стран и народов.
Историю, географию. Но Ляля Ба-
ланчивадзе выходит за рамки этих
дисциплин, давая знания общеобра-
зовательного характера. И все - че-
рез изучение русского языка. Поэто-
му вначале часто приходится обра-
щаться к помощи переводчика. Се-
годня в академии Ляли Баланчивад-
зе учатся до трехсот человек. Здесь
не дают заданий, все запоминается
на занятиях. Часто используется иг-
ровая форма. И никаких конспектов!
Сегодня ребята замечательно раз-
бираются в стилях эпох, творческих
манерах различных авторов, знают
их биографии, могут безошибочно
отличить одного автора от другого.
Популярность академии растет -
сюда попасть очень и очень не про-
сто. Кстати, в школе Баланчивадзе
занимались племянница Михаила
Саакашвили, внуки ректора Грузин-
ского технического университета…

- Я создала для детей микроуголок
духовности. Через мои руки прошли
тысячи детей! Я беру всех, а отбор,
отсев происходит потом, в процессе
занятий. Никогда не прибегаю к рек-
ламе, но, тем не менее, весь город
знает о нашей академии. Родители
часто присутствуют на занятиях...
Никогда не позволяю себе проявлять
агрессию по отношению к детям. Глав-
ное -  любить в каждом ребенке ма-
ленького человечка, относиться к нему
бережно. Мне в этом содействуют пе-
реводчица Лика Лачашвили, пианис-
тка Ната Меладзе, а также моя помощ-
ница Ачик Геворкян. Я стремлюсь все
то, что знаю, передать детям...

Недавно в театре кукол состоялся
вечер, посвященный десятилетию
академии. Ребята, когда-то, возмож-

но, не владевшие русским языком,
с воодушевлением читали Пушкина,
сказки... Ляля Баланчивадзе пред-
ложила собравшимся изумитель-
ный литературный театрализован-
ный вечер, пронизанный музыкой.
Из прошлого явились Александр
Пушкин, прелестная Наталья Гонча-
рова, герои «Евгения Онегина» - сам
Онегин и Татьяна Ларина. Из расска-
за Ляли Баланчивадзе зрители уз-
нали малоизвестные факты из био-
графии Александра Пушкина, под-
робности его кончины.

Дело, которому служит эта силь-
ная женщина, невозможно переоце-
нить. Эти триста - плюс прежние
триста, и еще триста - детей, не-
сомненно, вырастут добрыми, чут-
кими людьми, умеющими ценить
прекрасное, стремящимися к зна-
ниям. Интеллектуалами, интелли-
гентными людьми. И они не раз
вспомнят эмоциональные уроки
Ляли Баланчивадзе, ее низкий с
хрипотцой голос.

ЛИЧНОЕ
- Откуда фамилия Баланчивадзе?
- Я была невесткой композитора

Андрея Баланчивадзе. Мой первый
муж, Амиран, был очень достойный
человек, интеллигент, аристократ.
Увы, не получилось, мы расстались...
Но мы остались на всю жизнь друзья-
ми. Мой первый муж всегда радовал-
ся моим успехам, восхищался моими
человеческими качествами. Да, я -
крепкий, волевой человек. Всегда до-
биваюсь цели. Сказала однажды, что
буду водить машину, и вожу!

- Вашим вторым мужем был скри-
пач Кацарава, не так ли?

- Да. Но брак не был счастливым.
Я, не любя, вышла за него замуж.
Любила я первого мужа. Он был че-
ловеком не от мира сего, увлекался
философией... Мы были очень мо-
лоды тогда. Была еще одна большая
любовь в моей жизни - он занимал
очень большое положение в Грузии,
был моложе меня...

Инна БЕЗИРГАНОВА
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Путешествие в прошлую жизнь
Использованием приемов религиоз-

ной философии Индии для решения
проблем жизни и смерти долгое время
в России занимается Евгений Зуев, пред-
седатель секции биоэнергетического
массажа Петербургской Ассоциации при-
кладной парапсихологии.

- Посмотрите на этого попугая, сидяще-
го в клетке, - говорит Евгений Иосифович.
- Он родился в ней, привык к ней. Он не
мыслит жизни вне клетки. Если его сейчас
выпустить из нее, то ему покажется, что
жизнь его кончена. Но это не так. Кончи-
лась только жизнь попугая в клетке.

Так и человек. Не зная, что его ждет
после смерти, он боится ее прихода. Но
человек, вспомнивший свои прошлые
жизни и ощущение прихода того, что мы
называем смертью, ведет себя по-дру-
гому. Вы мне не верите? Сейчас сами
убедитесь. Есть несколько способов вве-
дения человека в его прошлые жизни. Я
пойду по самому простому. Стану как бы
антенной, соединяющей моего ассис-
тента Юлию (она согласилась «путеше-
ствовать» по своим жизням) с астралом.
Через меня она выйдет на то, что назы-
вается информационным полем.

Зуев подходит к лежащей на кушет-
ке ассистентке, накладывает руки ей на
голову. Потом резко снимает их. Я слы-
шу его ставший вдруг твердым голос.

- Тебе сейчас тридцать лет. Что ты
видишь?

- Знакомого мужчину.
- Тебе 20 лет. Что видишь? 
- Школу.
- 5 лет.
 - Красную площадь.
- 2 года.
 - Посуду.
- 1 год.
- Кровать. 
- 0 ...
- Я никто. Я есть, но меня нет.
- Согласна ли ты отправиться в свое

первое воплощение?
 - Да.
- Когда ты родилась?
- В 1584 году около Северного моря.
- Тебе 10 лет. Как ты живешь? 
- Хорошо, но я сломала руку, было

ЧЕЛОВЕК С ТЫСЯЧЬЮ ЖИЗНЕЙ
Цепочкой повторных рождений, получившей название реинкарнации,

интересовались и в Европе. Так, в Древней Греции в этом направлении
работали математик и мистик Пифагор, философ Платон. Первые хри-
стиане также признавали необходимость перевоплощений, считая, что
человек в течение одной жизни не может достичь высокого совершен-
ства, необходимого для существования в мире духовных сущностей.

В современной научной литературе реинкарнация объясняется на-
личием у человека генной памяти. Исследователи утверждают, что
информация о прошлом фиксируется в клеточных структурах головно-
го мозга человека, а именно, в подсознании.

больно.
- Тебе 15 лет. Любишь кого-нибудь?
 - Да, соседского мальчика. Вместе с

ним гуляем в лесу.
- 17 лет. Как живешь? 
 - Плохо. Меня выдали замуж за чело-

века, который старше меня на 10 лет.
Венчались в церкви. Там был и мальчик.
Он плакал, я тоже.

Юлия говорит монотонным ровным
голосом. Выражение ее лица не меня-
ется, но я вижу, как ее глаза постепенно
наполняются слезами.

- 30 лет. У тебя есть дети? 
- Да, два мальчика.
- 40 лет. Как ты живешь?
 - Безрадостно. Дети меня не любят.
- 43 года.
 - Болею.
- 44 года.
 - Болею. Редко встаю с постели.
- 45 лет.
 - Не встаю. Угасаю. Смерть.
- Видишь себя в гробу.
- Да.
- Как себя ощущаешь? 
- Лучше чем на свадьбе.
- Это воплощение у Юлии было очень

неудачным. Поэтому отправим ее еще в
одно, - поясняет Зуев. - Не нужно, чтобы
у нее остались после перевоплощения
лишь негативные ощущения, унаследо-
ванные от прошлых жизней.

Следующее воплощение было более
благоприятным. В нем Юлия оказалась
мальчиком по имени Оскар. В 20 лет он
стал воином. В 30 лет женился на люби-
мой девушке. Детей не было - Бог не дал.
Но жил с женой хорошо. Был богат - по-
лучил в наследство большую усадьбу.
Умер спокойно в возрасте 80 лет во сне.

Потом перевоплощение прошла еще
одна девушка, Елена. Предыдущие жиз-
ни у нее были разные: когда неудачные,
а когда такие, что ей можно было только
позавидовать. Последнюю она даже не
хотела долго покидать. Зуев потратил
много сил и времени, прежде чем ему
удалось вернуть ее в нашу жизнь. 

Память предков
Проблемами перевоплощения и ген-

ной памятью занималась также группа

уфологов под руководством Б.Богомыс-
лова и Г.Иванова. С помощью глубокого
гипноза были перевоплощены в своих
предков почти 40 испытуемых. Получен-
ные результаты позволили ученым-уфо-
логам дать новое объяснение феноме-
ну генетической памяти. 

Особенно интересным оказалось по-
гружение в память предков молодого
человека Н. Под гипнозом ему внуши-
ли, что он - его собственный дед. В пред-
варительной беседе исследователи вы-
яснили, что юноша знал о нем лишь то,
что дед пропал без вести во время Ве-
ликой Отечественной войны. 

Оказавшись в образе своего деда,
молодой человек подробно рассказал о
повседневной военной жизни. Находясь
в состоянии регрессивного гипноза, он
«жил» фронтовой жизнью в окопах под
Москвой в 1941 году, задавал вопросы
окружающим его товарищам и получал
ответы на них. В ходе этого эксперимен-
та удалось выяснить, что дед юноши во-
евал в составе 17-й стрелковой дивизии.

Ученые захотели проследить судьбу
его предка и стали последовательно за-
давать ему вопросы: «Сегодня 10 октяб-
ря 1941 года. Что происходит в этот день?
Сегодня 15 октября и т. д.». Всякий раз
юноша отвечал, что слышит раскаты ору-
дийных залпов, причем лицо его с каж-
дым выданным ответом становилось
все серьезнее. Когда ему сказали: «Се-
годня 20 октября», он тяжело задышал,
из глаз покатились слезы. Юноша боль-
ше не мог отвечать на вопросы. 

Опыт срочно прервали, и юношу вы-
вели из состояния гипноза. Полученные
в ходе исследования данные о деде мо-
лодого человека ученые направили в

Центральный госархив Советской
армии. Оттуда был получен ответ:
рядовой Н. действительно воевал
под Москвой в составе 17-й диви-
зии, в октябре был тяжело ранен,
а пропал без вести позднее, в 1943
году.

Из расспросов родственников
удалось узнать, что ни одного пись-
ма с фронта они не получили, и в
какой дивизии и где воевал дед,
не знали. Более всего ученых по-
разил тот факт, что все случивше-
еся с дедом произошло после
рождения его сына, отца испытуе-
мого юноши. Следовательно, эта
информация не могла быть ему
передана генным путем.

Непридуманные истории
С памятью о прошедших жизнях

сталкиваются не только ученые.
Вот, например, что произошло в

семье молодой женщины Людмилы. Ма-
ленький сын Костя неожиданно заявил
своей маме, что он уже раз жил на Зем-
ле и тогда его звали Сергеем. В 1981 году
командир разведроты капитан Сергей К.
был направлен в Афганистан и там по-
гиб. Теперь его душа вернулась и вопло-
тилась в ее сыне Костике. Ребенок надо-
ел маме своими, как она считала, вооб-
ражаемыми рассказами. Но вот произо-
шел случай, заставивший женщину по-
верить в чудеса перевоплощения.

В гости к Людмиле неожиданно зашел
ее старый знакомый, подполковник Ва-
силий К., воевавший несколько лет в
Афганистане. Не успел он переступить
порог, как сын Людмилы радостно зак-
ричал: «Привет, Васек!» Подполковник
удивился, а Костик с обидой продолжал:
«Эх, Васек, Васек, неужели ты забыл наш
полк, в котором был помощником на-
чальника штаба? «Зеленку» под Пандше-
рами, в которой полегло столько наших
ребят?»

Подполковник удивился словам ма-
лыша. Но еще больше он был поражен,
когда узнал, что Людмила не знала, о том,
что он служил в Афганистане, и поэто-
му ничего не могла рассказать сыну.
Долго разговаривали маленький маль-
чик и прошедший огонь и воду военный.
Уходя, подполковник сказал Людмиле,
что Костик хорошо знаком с боевыми
операциями, которые их полк проводил
на территории Афганистана, и с дета-
лями, которые никто не знал, кроме тех,
кто непосредственно принимал учас-
тие в боях. И вообще ребенок ориенти-
руется в тактическом и даже стратеги-
ческом отношении на уровне команди-
ра роты...

О перевоплощениях умершего чело-
века в живого говорят и пишут уже дав-
но. Просто в течение долгого времени
эта тема была запретной для жителей
Советской России. Особенно много
примеров описано в тех странах, где
широка и крепка вера в реинкарнацию.
Так, в 1954 году трехлетний мальчик
Джасбир Лал Джет, живший в бедной
деревушке, расположенной недалеко
от индийского города Вехеди, умер от
ветряной оспы. Когда все было готово к
похоронам, тело его вдруг ожило. Лич-
ность мальчика после его смерти и нео-
жиданного воскрешения полностью из-
менилась. Он не только заговорил с со-
вершенно другим акцентом, но и нео-
жиданно для родителей заявил, что зо-
вут его Сорба Рам Тиаджи. Именно так
звали сына одной уважаемой брахман-
ской семьи, погибшего в результате не-
счастного случая именно в тот момент,
когда умер Джасбир Джет. По мнению
всех окружающих, в тело мальчика,
умершего от оспы, вселилась душа Сор-
бы Рама.

Нового Джасбира отвезли в дерев-
ню, где, по его словам, он жил в другой
жизни. Он узнавал и называл по име-
нам всех своих родственников. Все
жители деревни согласились, что маль-
чик не мог ничего выдумать. 

Другая история. В 1981 году Роми Грис
- девочка из города Де-Мойн (штат Айо-
ва) призналась родителям, что она в про-
шлой жизни была мужчиной, которого
звали Джо Уилл. Несколько лет назад он
разбился на мотоцикле, оставив жену и
троих детей. Маленькая Роми умоляла
родителей съездить с ней в Чарльз-Сити
и навестить ее бывшую семью.

Родители девочки - ревностные ка-
толики, не верящие в идеи перевопло-
щения, были категорически против. И
все же по рекомендации врача-психи-
атра Хемендра Беннерджи была орга-
низована поездка в Чарльз-Сити. Во
время путешествия девочка правиль-
но называла все, что видела вокруг, и
узнала свой бывший дом. Жившая в нем
вдова Джо Уильямса подтвердила, что
ее муж действительно разбился на мо-
тоцикле. Детали ее личных взаимоот-
ношений с мужем точно совпали с рас-
сказами девочки.

Очень эффектным и убедительным
воспоминанием о прошлых жизнях ста-
ла встреча в 1983 году журналиста Рее-
ма Брайанто и медика-гипнотизера Джо
Китона. Журналист решил, что для на-
писания статьи об этом аномальном яв-
лении просто необходимо испытать
регрессивный гипноз на себе. И так слу-
чилось, что именно журналист стал наи-

более интересным из «подопытных» эк-
страсенса. Под влиянием гипноза Китон
ощутил себя сначала солдатом Рубеном
Стаффордом, участником Крымской
войны с Россией. После сеанса двое по-
мощников Китона нашли документаль-
ное подтверждение жизни Рубена
Стаффорда, рассказанной им на сеансе
гипноза.

Ученые пока спорят
Интерес к перевоплощению сейчас

высок как никогда. В последнее время
появилось множество людей, которые
заявляют, что именно они переживают
очередную по счету жизнь. Скептики
утверждают, что источником воспоми-
наний о прошлой жизни является опре-
деленная способность нашего мозга
хранить в дальних уголках информацию,
которую нам пришлось мимолетно уз-
нать в своей единственной жизни. Но и
они не могут объяснить конкретные пе-
речисленные случаи перевоплощения.

По мнению ученых, результаты опы-
та лучше всего объясняет гипотеза о су-
ществовании информационного поля
Земли, ее своеобразного информаци-
онного банка, в котором идет постепен-
ное накапливание данных о каждом че-
ловеке и обо всех событиях, произо-
шедших на Земле. Уфологи предпола-
гают, что эти события не исчезают бес-
следно, а остаются в природе на энер-
гоинформационном уровне, но уже в
другом пространственно-временном
измерении. Человек, находящийся в
измененном состоянии под действием
гипноза, получает выходы на информа-
ционное поле и узнает сведения о про-
шлом.

Следует отметить еще одну законо-
мерность, выявленную в процессе про-
ведения серии опытов. Некоторые ис-
пытуемые легко входили в состояние
измененного сознания, но оказывались
неспособными перевоплотиться в сво-
их предков. Они словно «блуждали» в
кромешной тьме, не имея возможнос-
ти установить связь с их памятью. Пос-
ле дополнительных расспросов выясни-
лось, что эти внешне здоровые люди
имели родителей, страдавших алкого-
лизмом или наркоманией.

Следовательно, алкоголь и наркома-
ния не только разрушают личность че-
ловека и вызывают различные дефекты
у детей. Они еще разрушают их про-
шлое, а значит, и прошлое всех их по-
томков в информационном поле Зем-
ли. А разрушить, уничтожить прошлое -
это значит деформировать, искалечить
будущее детей.

Тайная власть

Нижегородцы
создали искусственный
мозжечок для Пентагона

В исследовательских лаборатори-
ях ВМС США разрабатывается новая
система управления беспилотными
подводными аппаратами (БПА). Её осо-
бенность в том, что для расчёта ма-
нёвров используется схема, имитиру-
ющая работу головного мозга челове-
ка.

«Вестибулярную схемотехнику»
для БПА создали учёные из Нижего-
родского государственного универси-
тета в сотрудничестве с Институтом
прикладных наук Высшей медицинс-
кой школы Нью-Йорка. Нижегородцы
воссоздали в кремнии человеческий
мозжечок - результатом стала «неста-
бильная нейронная система», которая
будет контролировать равновесие и
направление движения БПА.

Этим летом новая система управ-
ления будет установлена на подвод-
ный автономный исследовательский
аппарат для испытания его маневрен-
ности в доке. Но искусственный моз-
жечок пригоден не только для плава-
ющих средств - он может управлять
движением крыльев махолётов так
же, как этот происходит у птиц и насе-
комых.

Office of Naval Research

Cassini передал
первые снимки Титана

Американская межпланетная стан-
ция Cassini передала на Землю пер-
вые снимки спутника Сатурна Титана.
Эти снимки выполнены с достаточно
большого расстояния и поэтому име-
ют разрешение 230 км на пиксель, что
сравнимо с лучшими снимками Тита-
на, выполненными с Земли. Пока NASA
опубликовало две фотографии спут-
ника Сатурна, выполненных с интер-
валом в четыре дня. В нижней части
изображений на снимки наложена ко-
ординатная сетка и граница между
днем и ночью. Наиболее яркий объект
на поверхности Титана  называется
Занаду. Пока доподлинно неизвестно,
что он собой представляет. Это мо-
гут быть горы, обширная плоская рав-
нина, озера из жидкого метана или все
указанные объекты вместе. Значи-

Наука и техника
тельно более подробные снимки Тита-
на с разрешением около 2 км на пик-
сель аппарат получит 2 июля, когда
пройдет на расстоянии 350 тысяч км от
южного полюса спутника.

В Британской библиотеке
выставлена самая

старая печатная книга

В Британской библиотеке в Лондо-
не после реставрации выставлена на
всеобщее обозрение одна из самых
старых печатных книг, доживших до
наших дней. Так называемая «Алмазная
сутра», содержащая священный буд-
дийский текст, была создана в мае 868
года неким Воном Цзеем от имени его
родителей.

«Алмазная сутра» была обнаруже-
на британским археологом венгерс-
кого происхождения сэром Марком
Аврелем Стайном в 1907 году в од-
ной из пещер на северо-западе Ки-
тая. Эта пещера, по-видимому, ког-
да-то служила древним хранилищем
текстов, поскольку, помимо сутры,
в ней удалось найти и ряд других пе-
чатных книг.

Священное буддийское писание
представляет собой свиток серой бу-
маги с китайскими иероглифами, на-
крученный на деревянный валик, со-
общает ВВС. Техника печати исполь-
зовалась для того, чтобы можно было
создать сразу несколько копий книги,
которые впоследствии распространя-
лись буддистами среди населения.
Печать применялась в Поднебесной
и до появления сутры, однако это пер-
вое известное сегодня творение с
четко указанной датой создания. Сле-
дует также добавить, что в Европе
книгопечатание появилось лишь че-
рез несколько веков, после того как
данная техника была освоена китай-
цами.

Сейчас, как уже упоминалось, «Ал-
мазная сутра» находится в Британской
библиотеке, где она является частью
экспозиции, связанной с историей
«Шелкового пути» - легендарных тор-
говых маршрутов, охватывавших Евро-
пу и Азию. Древний «Шелковый путь»
простирался от Японии до Венеции,
позволяя проживающим вдоль него
народам обмениваться товарами и
идеями.

МОЛОДОЙ
ЗНАЧИТ ГЛУПЫЙ

Оказывается, правомерность по-
словицы о том, что молодо, мол, зе-
лено, а также укоренившиеся среди
представителей старшего поколе-
ния представления о том, что моло-
дежь крайне легкомысленна и безот-
ветственна, не пустое брюзжание, а
научно установленный факт. Соглас-
но последним исследованиям аме-
риканских ученых, в излишней несе-
рьезности лиц до 16 и чуть старше
следует обвинять вовсе не ветер в
голове, а банальную физиологию.

Все дело в том, что природой за-
думано постепенное развитие чело-
веческого организма. Согласно это-
му генплану, та часть мозга, которая
несет ответственность за обработ-
ку информации, принятие решений
и оценку ситуации, к сожалению, раз-
вивается позже всего. Отсюда и все
проблемы, ошибки и просчеты, ко-
торые приходится совершать на
пути к жизненному опыту.

Избежать этого, увы, не удастся.
Согласно данным, полученным со-
трудниками Института душевного
здоровья совместно с коллегами из
Калифорнийского университета и
вошедшим в анимационный фильм,
в возрасте от 5 до 20 лет в мозговых
центрах частицы серого вещества
постепенно отходят на второй план.
Особенно активно этот процесс
идет в подростковом возрасте.

Иными словами, имеет место, ус-
ловно говоря, «прилив и отлив» моз-
говых клеток. В детстве их образу-
ется довольно много, затем клетки
регрессируют, чтобы восстановить-
ся вновь, в более позднем возрасте.

Способности же формируются у
человека постепенно. В первую оче-
редь все силы отдаются на развитие
тех частей мозга, которые отвечают
за чувства и движения. Потом наста-
ет очередь навыков ориентации и
речи, и лишь после этого дело дохо-
дит до более совершенных механиз-
мов, таких как получение и обработ-
ка информации, способность делать
выводы и принимать решения.

Врач из префектуры Нара изобрел
микрофон, который может улавли-
вать и усиливать слабую и невнятную
речь, которую не могут разобрать
даже те, кто стоит рядом с говорящим.

44-летний врач Ёситака Накадзи-
ма, который в настоящее время явля-
ется и слушателем высшей школы
Института информатики в городе
Икома (префектура Нара), говорит,
что его микрофон улавливает звук по
натяжению и движению мускулов
лица, а не по вибрации голосовых свя-
зок.

Поскольку микрофон четко отделя-
ет речевой поток от побочных звуков,
возникающих при дефекте речи, им
смогут пользоваться люди, страдаю-
щие серьезными заболеваниями, та-
кими, как рак гортани, паралич нервов
горла и мускулов лица и других забо-
леваний.

Поскольку такой микрофон создан
в мире впервые, Накадзима оформ-
ляет международный патент на свое
изобретение.

Поскольку обычные микрофоны
улавливают звук голоса только в тот
момент, когда он «выходит» изо рта

НОВЫЙ МИКРОФОН ПОЗВОЛЯЕТ РАССЛЫШАТЬ
ДАЖЕ САМУЮ ТИХУЮ И НЕВНЯТНУЮ РЕЧЬ

говорящего, этот звук смешивается с
внешним шумом.

Чтобы устранить вторжение вне-
шних шумов, Накадзима настроил
свой микрофон на улавливание тихо-
го шепота, который не могут расслы-
шать окружающие.

Интенсивность звучания такого
шепота составляет менее чем одну
тысячную от громкости обычного го-
лоса. Накадзима назвал этот звук «не-
слышимым бормотанием».

Он обнаружил, что звуки «неслы-
шимого бормотания» лучше всего
прослушиваются тогда, когда стетос-
коп помещен у основания шеи за уша-
ми говорящего. Поэтому ему при-
шлось создать и устройство, которое
позволяет прикрепить микрофон не-
посредственно к коже. Микрофон име-
ет 1 см в диаметре и 0,5 см в толщину.

«Микрофон обладает настолько
высокой чувствительностью, что с его
помощью тихую и невнятную речь
можно хорошо расслышать, даже на-
ходясь в комнате, в которой стерео-
фоническая аппаратура включена на
очень большой громкости», – говорит
Накадзима.

В настоящий момент Накадзима
работает над созданием особой ком-
пьютерной программы, которая по-
зволит преобразовывать звуки «не-
слышимого бормотания» в звуки
обычного голоса.

Если дальнейшая разработка это-
го изобретения будет успешной, то
люди смогут говорить по сотовым те-
лефонам таким тихим голосом, что их
не будут слышать окружающие, а так-
же смогут управлять компьютером
при помощи голоса.

«Это изобретение поможет сделать
новый шаг в развитии систем комму-
никации», – добавляет Накадзима.

Макото Сёдзакаи, руководитель
лаборатории информационной техно-
логии корпорации Asahi Kasei, кото-
рая занимается фундаментальными
разработками систем звукопереда-
чи, говорит: «Изобретение Накадзи-
мы позволяет целиком устранять по-
сторонние шумы, а это проблема, ко-
торую мы пытаемся решить вот уже
многие годы. Оно вполне может стать
мировым стандартом для аудиотехно-
логий».

INOPRESSA

Странные веши происходят с кам-
нями в Долине Смерти…

Разные поверья, связанные с
камнями объединяет одно - такой
камень не следует трогать, сдви-
гаться места. Большой такой мега-
лит (необработанная каменная глы-
ба из древних святилищ) есть в ок-
рестностях Оксфорда. Как- то мес-
тный лорд решил использовать его
в качестве опоры моста, который
сооружали в его имении. Вопреки

ЖИВЫЕ КАМНИ ИЗ ДОЛИНЫ СМЕРТИ

расчетам, большая упряжка лоша-
дей не смогла сдвинуть его с места.
Число лошадей пришлось увеличи-
вать несколько раз, пока удалось это
сделать. Однако стоило камень по-
ставить на новое место, как в име-
нии начались такие явления, что
лорду пришлось поспешно распоря-
диться вернуть камень на место.
Когда стали собирать упряжку и
впрягли первую лошадь, она, не до-
жидаясь команды, сама двинулась

с места, легко потащив с собой ка-
мень туда, где он был взят.

Но если одни камни не терпят, что-
бы их передвигали, о других, наобо-
рот, известно, что они двигаются сами
по себе, изумляя местных жителей и
ставя в тупик исследователей. Самые
убедительные из таких сообщений -
передвижение больших валунов в До-
лине Смерти, национальном заповед-
нике Калифорнии. Такое движение ос-
тавляет четкий след на ровной песча-
ной поверхности, дне высохшего озе-
ра.

Камень двигался по поверхности,
не вращаясь.

Если судить по следам, то в разных
направлениях движутся как неболь-
шие булыжники, так и огромные валу-
ны, до полтонны весом.

Ни одна из гипотез ученых (воздей-
ствие дождя, ветра, тектонических
сил и т.д.) не кажется убедительной
даже самим их авторам.

Этот камень (или некто, кто в нем
обитает) живет своей жизнью.

След его движения отчетливо ви-
ден.

СОЮЗ





 

НА XII ЧЕ  ПО ФУТБОЛУ
Группа «А»

Матч №1. 12 июня. Португалия – Греция 1:2
Португалия: Рикарду, Паулу Феррейра, Руй Жоржи, Андради, Фернанду Коуту,

Коштинья (Нуну Гомиш, 63), Фигу, Паулета, Руй Кошта (Деку, 46), Саброза (Роналду,
46), Манише.

Греция: Никополидис, Сейтаридис, Деллас, Фиссас, Басинас, Загоракис, Яннакопу-
лос (Николаидис, 65), Вризас, Капсис, Карагунис (Кацуранис, 46), Харистеас (Лакис, 74)

Голы: Роналду, 90+2 – Карагунис, 7; Басинас, 51-пен
Судья: Коллина (Италия)
Впервые в истории чемпионатов Европы хозяева проиграли матч открытия, но

португальцы виноваты в этом сами, быстро пропустив первый гол. Греки, наоборо-
т, действовали очень раскрепощенно и уверенно. Особенно стоит отметить фор-
варда «Вердера» Ангелоса Харистеаса.

На 7-й минуте гости вышли вперед - Паулу Феррейра на своей половине позво-
лил Карагунису обокрасть себя, тот прошел вперед и нанес прицельный удар в
нижний угол с 15 метров. Отчаянный бросок Рикарду не спас положение - 1:0.

Две минуты спустя португальцы могли пропустить еще. Жорж Андраде посколь-
знулся, позволив Харистеасу пробить из выгодной позиции - мимо. Затем Панайо-
тис Фиссас переправил выверенный навес Вризаса над перекладиной.

К этому моменту немного пришел в себя Луиш Фигу - его навес Паулете заставил
Траяноса Делласа самоотверженно разрядить ситуацию. Затем Андраде пробил ря-
дом со штангой, и Паулета не смог распорядиться проникающим пасом Манише. Но,
по крайней мере, Португалия начала создавать остроту у ворот противника.

Но и греки не утратили уверенности действий - Харистеас замкнул подачу угло-
вого сильным ударом головой над перекладиной, а затем проверил Рикарду даль-
ным выстрелом. У других ворот Руй Кошта не смог переправить в цель навес Паулу
Феррейры, а Симау Саброса оторвался от греческой защиты, но Антониос Никопо-
лидис вышел из ворот и накрыл мяч. 

В первом тайме Руй Кошта и Симау Саброса были малоэффективны в атаке,
поэтому неудивительно, что после перерыва эта пара уступила свои места на поле
любимцу местной публики Деку и молодому Криштиану Роналду. В составе сбор-
ной Греции вместо Карагуниса вышел более нацеленный на оборону собственных
ворот Константинос Кацуранис.

Не успел Роналду включиться в игру, как ему и португальским болельщикам
пришла пора в отчаянии хвататься за голову - на 51-й минуте юный хавбек нарушил
правила в штрафной, и Басинас «с точки» удвоил преимущество греков.

Болельщики на трибунах - как португальские, так и греческие - вряд ли ожидали
такого развития событий. Однако последние вскоре поверили в то, что их шансы на
победу в стартовом матче чемпионата стали более чем реальными, и начали скан-
дировать имя немецкого тренера своей команды. У Португалии на левом фланге
пытались обострить ситауцию Луиш Фигу и Роналду - хавбек «Манчестер Юнайтед»
запомнился парой острых подач в штрафную, но вот партнеры не поддержали его
почин, и навесы остались без адресатов.

Фигу изо всех сил старался сократить разницу в счете - сам заработал штрафной
и сам его исполнил, но пробил над планкой. Такая же судьба постигла мяч после
удара Деку с острого угла, а за 8 минут до конца основного времени опасный удар
нанес Роналду - рикошетом от Сейтаридиса снаряд пролетел рядом с дальней штан-
гой и ушел на угловой. Затем с выстрелом вышедшего на замену Нуну Гомеша
справился Никополидис, а удар Фигу блокировал Деллас. Последовал угловой, и
Роналду с подачи Фигу наконец «размочил» счет, но было уже слишком поздно,
чтобы что-то изменить.

Матч №2. 12 июня. Испания – Россия 1:0
Испания: Касильяс, Иван Эльгера, Марчена, Пуйоль, Рауль Браво, Эчеверрия (Фер-

нандо Торрес, 78), Альбельда, Бараха (Хави Алонсо, 58), Висенте, Рауль Гонсалес,
Морьентес (Валерон, 58)

Россия: Овчинников, Сенников, Евсеев, Шаронов, Алдонин (Сычев, 68), Смер-
тин, Аленичев, Мостовой, Гусев (Радимов, 46), Измайлов (Каряка, 74), Булыкин.

Судья: Майер (Швейцария).
Гол: Валерон, 60
Все-таки Георгию Ярцеву уда-

лось в очередной раз удивить
любителей предсказывать стар-
товый состав - сборная перешла
на игру с одним форвардом и
пятью хавбеками. При этом тан-
дем центральных полузащитни-
ков составили Александр Мос-
товой и Дмитрий Аленичев, под
которыми в роли «волнореза»
действовал Евгений Алдонин.
Марат Измайлов вышел на ле-
вый фланг «под» Карлеса Пуйо-
ля, а правую бровку Ярцев до-
верил Ролану Гусеву.

В защите, как и ожидалось,
вместе с Алексеем Смертиным
в центре обороны вышел Роман
Шаронов, а на флангах - дуэт из
«Локомотива» в лице Вадима Ев-
сеева и Дмитрия Сенникова.
Обязанности единственного
форварда тренерский штаб воз-
ложил на Дмитрия Булыкина.
Просмотрев стартовый состав,
можно сразу было сделать не-
сколько выводов.

Во-первых, Ярцев решил до-
полнительно укрепить обеск-
ровленную защиту, создав мощ-
ный оборонительный редут в
центре поля. В связи с эти осо-
бая ставка была сделана на флан-
ги, где Гусеву противостоял мо-
лодой Рауль Браво, а нестандар-
тный технарь Марат Измайлов должен был осложнить жизнь Пуйолю.

Начало матча выдалось для россиян нервным - уже на первых минутах Шаронов
дал развернуться в штрафной Раулю, но удар испанского капитана с острого угла
прошел в стороне от дальней штанги. На счастье россиян, очень спокойно выгля-
дел Алексей Смертин, который успевал и подстраховывать партнеров, и в игре на
опережение отбирать мяч.

Испанцы, видимо, рассчитывали забить быстрый гол - активность Рауля, Морьен-
теса, Эчеверрии и Висенте не раз ставила в тупик защитников сборной России,
которые часто фолили при отборе мяча. За первый тайм «горчичники» заработали
Гусев, Смертин, Шаронов и Алдонин. Стоит отметить, что совершенно не попал в
игру Гусев - армеец грешил потерями и не раз «обрезал» атаки своей команды.

Несмотря на то, что львиную долю первого тайма мячом владели испанцы, голе-
вых моментов до перерыва у команд набралось поровну, а ударов в створ больше
нанесли подопечные Ярцева, которые активизировались после 35-й минуты матча.

Возможно, разбудил их голевой момент, созданный противником. Неудер-
жимый Висенте, который со своего левого фланга затерзал оборону сборной
России, сделал острейший навес во вратарскую, который замыкал Морьентес
- но выше всяких похвал сыграл Овчинников, непостижимым образом отразив
удар в упор.

Ответ российской сборной последовал незамедлительно - после навеса Гусева
с правого фланга испанская защита неудачно вынесла мяч за пределы штрафной,
где его подхватил Аленичев. Полузащитник на скорости проскочил трех противни-
ков и с острого угла попытался перебросить мяч через Икера Касильяса, но вратарь
«Реала» ценой углового ликвидировал опасность.

На этом Аленичев не остановился - буквально в следующей атаке он после ко-
роткого розыгрыша углового убрал на замахе опекуна и пробил в ближний угол, но
вновь начеку оказался вратарь. Чуть позже интересную комбинацию разыграли
Евсеев, Мостовой и Алдонин - удар последнего из-за пределов штрафной уверен-

но парировал Касильяс.
В перерыве Ярцев сделал замену, которая напрашивалась в течение всего пер-

вого тайма - вместо Гусева вышел Владислав Радимов, а Аленичев сместился на
правый фланг. Второй тайм начался с опасного момента у ворот Овчинникова - бил
Рубен Бараха, однако лежащий на газоне Алдонин блокировал удар.

А на 52-й минуте Россию пожалел Рауль - абсолютно неприкрытый форвард «Ре-
ала» бил головой после навеса Эчеверии, но в ворота попасть не сумел. Впрочем,
ничего более острого до часовой отметки испанцы создать не смогли, и Инъяки
Саес решил прибегнуть к заменам, выпустив Хаби Алонсо вместо Барахи и Валеро-
на вместо Морьентеса.

Валерон вошел в игру так, как не мечтал и сам - в следующей же атаке Пуйоль
выдал прострел низом во вратарскую, а плеймейкер испанцев, воспользовавшись
замешательством защитников, с шести метров расстрелял Овчинникова.

На 67-й минуте Ярцев пошел ва-банк, сменив опорного полузащитника Алдони-
на на Дмитрия Сычева, чтобы усилить атаку. Естественно, что усиление атаки осла-
било оборону и уже спустя четыре минуты на оперативный простор вырвался Ра-
уль, но сил на точный удар у него не хватило.

Казалось бы, атаковать в надежде отыграться должны были россияне - но на этом
отрезке ничего осмысленного у ворот Касильяса Мостовому и компании создать
не удалось. Напротив, несколько раз опасно контратаковали испанцы, у которых
Рауля на острие атаки сменил Фернандо Торрес. Чуть раньше уставшего Измайло-
ва, который ничего не смог противопоставить Пуйолю, заменил Андрей Каряка.

На 80-й минуте приключилось сразу два интересных момента - сначала Дмитрий
Аленичев опасно ворвался в штрафную, но не сумел распорядиться мячом, а чуть
позже Фернандо Торрес попал в офсайд - первый в матче! Сборная России, между
тем, до сих пор не могла наладить комбинационную игру.

На 84-й минуте Албелда грубо обошелся с Булыкиным у левой границы штраф-
ной площади, за что получил вполне заслуженный «горчичник». «Стандарт» отпра-
вился исполнять Мостовой - последовала передача низом на Каряку, но удар са-
марца блокировал защитник.

Три минуты спустя сборную России постигла новая неудача. Это Шаронов, в оче-
редной раз потеряв позицю, сбил Торреса и заработал вторую желтую карточку.
После этого и без того невысокие шансы россиян отыграться стали мизерными.

Минутная расслабленность в обороне на исходе часа игры стоила команде Ярце-
ва ничьи, которую они вполне заработали - ведь испанцы также создали считанные
голевые моменты. Впрочем, надо отдать игрокам Саеса должное - испанцы, не-
смотря на преимущество в счете, продолжали атаковать до самых последних се-
кунд, когда отличные моменты упустили Торрес и Висенте.

«Не сумели разобраться в обороне с активными действиями испанцев. Те жел-
тые карточки, которые наши защитники получили в первом тайме, довлели над
ними и не позволили сыграть агрессивно впоследствии, - посетовал Ярцев. - Ни-
когда не перекладывал вину за поражение на игроков. Однако есть футболисты,
которые рвались сыграть против Испании, но выглядели бледно. Не знаю чем это
вызвано. Наверное, испугались именитого соперника».

Группа «В»
Матч №3. 13 июня. Швейцария - Хорватия 0:0

Швейцария: Штиль, Хаас, М.Якин, Мюллер, Викки (Аншо, 83), Фогель, Х.Якин (Жи-
гакс, 86), Шпихер, Хюггель, Фрай, Шапюиза (Селестини, 54)

Хорватия: Бутина, Шимунич, Живкович, Шимич (Срна, 60), Р.Ковач, Н.Ковач, Бьели-
ца (Россо, 74), Олич (Рапаич, 46), Морнар, Пршо, Шокота

Судья: Лусилиу Кортес Батишта (Португалия)
Поединок был очень нервным. Несмотря на техническое превосходство Хорва-

тии, ее атаки разрушались сла-
женной обороной швейцар-
цев, которые большую полови-
ну второго тайма провели в
меньшинстве после удаления
Йоханна Фогеля.

Ведущий полузащитник
швейцарцев Фогель восстано-
вился от травмы бедра, и Якоб
Кун смог выставить сильней-
ший состав. Хорватия лиши-
лась своего основного врата-
ря Стипе Плетикосы, который
покинул турнир из-за надрыва
бедренной мышцы. Его место
в воротах занял Томислав Бу-
тина, а Томислав Шокота со-
ставил пару в атаке Дадо Пршо.

После стартового свистка
преимуществом завладели
хорваты. Ненад Белица выпол-
нял опасный штрафной, одна-
ко его крученый удар пришел-
ся в руки вратарю швейцарцев
Йоргу Штилю. В центре поля
развернулась настоящая бит-
ва, и Фогель получил предуп-
реждение за снос Шокоты.
Быстрые атаки хорватов выгля-
дели крайне опасными. Непло-
хой момент после подачи с уг-
лового имел Ивица Морнар,
однако его удару головой не
хватило точности.

Вскоре швейцарцам уда-
лось опасно огрызнуться - Бу-
тине пришлось отразить мощ-
ный выстрел Александра Фрея
с острого угла. Постепенно подопечные Куна пришли в себя и оправились от стар-
тового натиска противников. После углового, поданного Хаканом Якином, защит-
ник Бернт Хаас со «второго этажа» пробил рядом со штангой.

В эти минуты на игре футболистов сказывалась сильная жара - Пршо нанес удар,
который стал легкой добычей Штиля, а Шокота послал мяч откровенно в «молоко».
Ни одна из команд не хотела проигрывать в преддверии встречи со сборными
Англии и Франции, поэтому обе действовали очень осторожно. И все же на 36-й
минуте хорваты были близки к тому, чтобы открыть счет - Нико Ковач замыкал
подачу с углового, однако пробил над планкой.

Штиль продемонстрировал отменную реакцию и спас свою команду после удара
головой Йосипа Шимунича, который остался совершенно один из-за неудачно вы-
полненного искусственного офсайда, а Ивица Олич на добивании с метра угодил в
перекладину. После этого дальний удар выше ворот нанес Нико Ковач, и вскоре
прозвучал свисток на перерыв.

Перед началом второго тайма наставник Хорватии Отто Барич провел одну за-
мену, выпустив вместо Олича Милана Рапаича на левую бровку полузащиты. На
пятой минуте после перерыва швейцарцы остались вдесятером - красной карточ-
ки за второе предупреждение удостоился Фогель, грубо сбивший Шокоту.

Кун тут же отреагировал на это происшествие и перестроил полузащиту, выпу-
стив Фабио Селестини вместо Стефана Шапюиза. Барич же заменил Шимунича на
Дарио Срну, чтобы придать команде мобильности на правом фланге.

После удаление Фогеля хорваты имели неоспоримое преимущество во владе-
нии мячом. Однако швейцарцы не собирались сдаваться - удар Хакана Якина со
штрафного отразил Бутина. На другом конце поля шанс был у Шокоты, однако тот
не сумел им воспользоваться - выше ворот.

Барич попытался вырвать победу и выпустил на поле еще одного центрального
хавбека Джовани Россо, усадив на скамейку Белицу, однако альпийцы держались
уверенно, а Хакан Якин вновь опасно выполнил штрафной.

Под занавес встречи ближе к голу была Швейцария - дальний удар Бенджамина
Хуггеля Бутина с трудом перевел на угловой. Таким образом, обе команды получили
по одному очку, а на чемпионате Европы-2004 была зафиксирована первая ничья.

Матч №4. 13 июня. Франция – Англия 2:1
Франция: Бартез, Лизаразю, Галлас, Сильвестр (Саньоль, 79), Тюрам, Вьейра, Ма-

келеле (Дакур, 90+4), Пирес (Вильтор, 76), Зидан, Анри, Трезеге.
Англия: Джеймс, Г.Нэвилл, Э.Коул, Кэмпбелл, Кинг, Джеррард, Бекхэм, Скоулз

(Харгривз, 77), Лэмпард, Руни (Хески, 76), Оуэн (Васселл, 69)
Судья: Мерк (Германия)
Голы: Зидан, 90+1, 90+4-пен – Лэмпард, 39 (Бекхэм, 72 – не реализовал пенальти)
Самый ожидаемый матч чемпионата Европы между сборными Франции и Анг-

лии завершился победой французов со счетом 2:1. Победу действующим чемпио-
нам Европы принес их капитан Зинедин Зидан, забивший оба мяча в добавленное
арбитром Маркусом Мерком время.

Игра между Францией и Англией очень напомнила два знаменитых матча, ко-
торые навеки останутся в футбольной истории.

1999 год. Финал Лиги чемпионов. "Бавария" выигрывает у "Манчестер Юнай-
тед" 1:0, до конца игры остается пара минут. Немцы уже празднуют победу, но
тут вдруг за одну минуту англичане забивают два мяча и становятся клубными
чемпионами Европы.

2000 год. Финал чемпионата Европы. Сборная Италии выигрывает у сборной
Франции со счетом 1:0. До конца игры остается пара минут. Итальянцы уже праз-
днуют победу, но тут Сильвен Вильтор пробивает таки Франческо Тольдо, а в
дополнительное время Давид Трезеге приносит победу французам.

2004 год. Евро-04. Сборная Англии выигрывает у сборной Франции 1:0. Идет
последняя минута основного времени матча. Английские болельщики уже праз-
днуют победу, но тут Зинедин Зидан со штрафного потрясающим по красоте
ударом сравнивает счет, а через полторы минуты в ворота англичан назначается
пенальти и Зидан приносит чемпионам Европы победу.

Не правда ли, очень похожие сценарии? Причем похожи они не только сво-

ей фантастической развязкой на последних секундах игры, не только тем, что
во всех матчах принимали участие футболисты, который вышли на поле "Луж"
в Лиссабоне, но похожи самой игрой. Точнее, ее ходом. Во всех матчах картина
матча была одной и той же…

Едва немецкий арбитр Маркус Мерк своим свистком известил заполнивших до
отказа стадион "Луж" в Лиссабоне болельщиков о начале матча между сборными
Франции и Англии, как "трехцветные" тут же бросились вперед. По всей видимости,
своим стартовым натиском они надеялись смутить оборону родоначальников фут-
бола.

Да, французы провели несколько хороших атак, нанесли несколько ударов, но
играли то они с очень хорошей сборной Англии. Команда Свена-Йорана Эрикссо-
на очень быстро отодвинула игру от своих ворот. Англичане очень четко действо-
вали в обороне и центре поля, жестко играя с лидером французов Зиданом, че-
рез которого команда Жака Сантини вела всю игру.

Более того, английские футболисты не гнушались нарушениями правил про-
тив лучшего игрока мира. Но делали это довольно аккуратно, так что у Мерка не
было повода показать им желтую карточку. Родоначальники футбола таким обра-
щением с Зиданом лишили французов главного козыря, так как "Зизу" находился
под постоянным прессингом. Остальные же игроки сборной Франции действова-
ли не так опасно, не чувствуя, что лидер в любой момент готов снабдить их мя-
чом.

Впрочем, и англичане в своих атаках не выглядели какими-то монстрами, кото-
рые могут разорвать любую оборону. Игра могла качнуться как в ту, так и в другую
сторону. В середине первого тайма едва не качнулась в сторону французов, ког-
да Трезеге нанес потрясающе красивый удар головой по воротам Джеймса, кото-
рый проводил пролетевший над перекладиной мяч только взглядом.

С 38-й минуты матч пошел под диктовку англичан. Бекхэм, который на своей
правом фланге на половине поля французов поборолся с Лизаразю, заставив его
нарушить правила, сам взялся исполнять казавшийся не особо опасным штраф-
ной. Подошел, навесил и Фрэнк Лэмпард мощнейшим ударом головы вколотил
мяч в ворота Бартеза.

Французы были в состоянии грогги после пропущенного мяча и до конца пер-
вого тайма ничего не смогли поменять в характере игры. На второй тайм обе
команды вышли без замен и чемпионы Европы вновь бросились в атаку, стараясь
сразу добиться успеха. Да не тут то было. Англичане, ведомые Бекхэмом и Дже-
рардом, действовали в обороне безупречно, а в атаке старались искать юного
Уэйна Руни, надеясь на его задор, напор и силу.  На 73-й минуте юный нападающий
обокрал Лилиана Тюрама и ворвавшись в штрафную французов, приготовился
бить, но Тюрам догнал его и сбил.

Мерк не раздумывал ни секунды, назначая пенальти. К мячу подошел капитан
Дэвид Бекхэм и… голкипер французов Фабьен Бартез в блестящем прыжке па-
рировал удар. Бекхэм пополнил ряды великих неудачников, которым не удалось
забить пенальти в решающие моменты на крупных турнирах. Баджо, Клюйверт,
Рауль… Список можно продолжать долго, но последним в нем пока Дэвид Бек-
хэм.

Эта неудача не особо сильно сказалась на действиях англичан, зато французы
почувствовали, что все еще можно изменить. Они атаковали, давили, били, но
мяч в ворота не шел. Спасение пришло тогда, когда его уже никто не ждал. Фор-
вард англичан Эмиль Хески, вернувшись в оборону, непонятно зачем нарушил
правила на Клоде Макелеле недалеко от своей штрафной. Но шла уже после-
дняя минута, а пока выстраивалась стенка да шла подготовка к пробитию штраф-
ного, пошло и вовсе добавленное время.

Мерк добавил три минуты, так что Зидан мог не волноваться, что пробить не
успеет. Он подошел к мячу и изумительным ударом поразил ворота Дэвида Джей-
мса! Теперь в состоянии грогги были уже англичане. Ничем другим нельзя объяс-
нить грубейшую ошибку защитников, которые настолько неудачно отдавали пе-
редачу на своего вратаря, что Джеймсу ничего не оставалось делать, как сбивать
рванувшегося  Тьерри Анри. Желтая карточка, пенальти. К мячу подошел Зидан и
не промахнулся.

Для одного капитана игра завершилась трагедией, для другого - триумфом.
Матч получился потрясающим и если такими будут все оставшиеся игры на Евро-
2004, то турнир получится самым увлекательным за последние годы. Французы,
одержав победу, вышли в лидеры группы "В", ведь игравшие чуть раньше сборные
Швейцарии и Хорватии в скучном матче сгоняли нулевую ничейку.

Капитан англичан Дэвид Бекхэм в стартовом поражении своей команды винит,
прежде всего, самого себя: «Забей я пенальти мы бы выиграли матч, – заявил
Бекхэм в телеинтервью после игры. – Но я этого сделать не смог, благодаря Фабь-
ену Бартезу. Не могу сказать, что с точки мог ударить лучше. Просто Бартез уга-
дал мои намерения и спас свои ворота. Впрочем, даже при этом, я должен ска-
зать, что такого итогового результата мы не заслужили. На протяжении девяноста
минут мы имели преимущество».

В отличие от Бекхэма, капитан французов Зинедин Зидан считает, что Фабьен
Бартез стал ключевым фактором, предопределившим победу его сборной: «Фа-
бьен был разницей между нами и соперником. Он сохранил счет 0:1, чтобы мы
могли отыграться и вырвать победу. Именно в таких ситуациях и куется настоя-
щий командный характер».

«Кто-то может подумать, что отбил пенальти Бекхэма я случайно, – сказал
вратарь французов Фабьен Бартез. – Но случай не может помочь вам прыгать
за мячом. Скорее это – результат тяжелой работы на тренировках. Никогда не
знаешь, куда полетит мяч, пробитый с 11-метровой отметки. После удара вклю-
чается инстинкт. Так вот мне удалось угадать: я прыгнул вправо. Хорошо, что я
это сделал. При счете 2:0 на 73-й минуте, этот матч был бы завершен. Но я
только выполнил свою работу, – заключил вратарь реверансом в сторону Зида-
на. – Не забывайте, что голы англичанам забивал Зидан, а не Бартез».

Визави Бартеза Дэвид Джеймс, напротив, посетовал на то, что Зидан его пол-
ностью переиграл. «Да, Зидан меня поймал. Я сделал шаг влево, потерял момент
удара и успеть за мячом уже не смог. В случае с пенальти у меня был выбор. Стоять
на месте и смотреть на то, как Анри забивает гол, или попытаться помешать ему,
при этом рискуя нарушить правила. Я выбрал второе».

В интервью BBC нападающий сборной Англии Майкл Оуэн после матча
заявил, что для сборной Англии лучше было проиграть первую игру на
Евро2004, чем какую-либо другую. "Конечно, это удар для нас. Каждый из нас
отдал все для победы, особенно старались Ледли Кинг и Уэйн Руни. Трудно
объяснить, как все это случилось после того, как мы 90 минут играли очень
хорошо".

Оуэн заявил, что сборная Англии, несмотря на поражение, в воскресенье показа-
ла хорошую игру, которая позволит ей выйти из группы. "Вчера мы проиграли, но, я
надеюсь, мы сыграем с французами четвертого июля в финале и я не думаю, что мы
дважды им проиграем".
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ВНИМАНИЮ АБОНЕНТОВ
АО «САКАРТВЕЛОС ЭЛЕКТРОКАВШИРИ»!
Сообщаем, что в соответствии со статьей 47 Закона Грузии «О свя-

зи и почте» и статьей 2 Положения о взаимозачетах сетей связи с 1
июля 2004 года абоненты «Сакартвелос электрокавшири»
(индекс: 22, 23, 25, 29, 30-0X-XX, 30-IX-XX, 30-2X-XX, 30-3X-XX,

30-4X-XX, 31, 34, 35, 36, 37, 38, 39, 40, 41, 51, 60,61, 62, 63, 64, 66, 67,
68, 71, 72, 73, 74, 78, 91, 92, 93, 94, 95, 96, 98,99)
осуществляют связь с абонентами всех других фиксированных сетей
(индекс: 19, 20, 21, 24, 26, 27, 28, 30-5X-XX, 30-6X-XX, 30-7X-XX, 30-

8X-XX, 30-9X-XX, 32, 33, 42, 43, 44, 46, 47, 48, 50, 52, 53, 55, 56, 57, 58,
59, 65, 69, 70, 75, 76, 77, 79)
посредством кода 8-22
Стоимость одной минуты – 2 тетри (включая НДС)

Примечание: связь между абонентами «Сакартвелос электро-
кавшири» бесплатная.

Администрация «Сакартвелос электрокавшири»
Тел.: 910 555

К СВЕДЕНИЮ АБИТУРИЕНТОВ!
Вас приглашает на учебу один из лидеров высшего

образования Грузии, государственно-лицензированный
ТБИЛИССКИЙ БАНКОВСКО-ФИНАНСОВЫЙ ИНСТИТУТ

И ЛИЦЕЙ ДЛЯ ОКОНЧИВШИХ ДЕВЯТЬ КЛАССОВ
на специальности:

1. Банковское дело и финансы.
2. Иностранные языки и компьютеризация.
3. Юрист-экономист.
4. Бухгалтерский учет и аудит.
5. Менеджмент-маркетинг.
6. Администрирование (управление) бизнеса.
7. Бизнес и финансы нефти и газа.
8. Бизнес и финансы транспорта и коммуникаций.

9. Государственное управление.
10. Помощник-референт руководящих работников.
11. Налогово-таможенное дело.
12. Журналистика.
Функционирует лицей по вышеуказанным специаль-

ностям для окончивших девять классов.
Студенты в период учебы освобождаются от военной

службы, а выпускникам оказывается помощь в трудоус-
тройстве.

В институте имеется как очное, так и заочное отделе-
ние, где учеба ведется на грузинском и русском языках.

Адрес: г.Тбилиси, ул. Киевская,
4 (метро «Марджанишвили»).

Телефоны: института – 963-641, 959-257,
лицея – 959-702.

Прогресс в бизнесе и профес-
сиональной сфере, возможно ка-
рьерное продвижение. Проявле-
ния искренности, честности и пря-
моты привлекают к вам не только
сотрудников, но и начальников, и
партнеров по бизнесу. Благоприят-
но решение правовых, юридичес-
ких вопросов, получение консуль-
таций, обращение в суд.

Неблагоприятный день для
общественного деятеля, бизнес-
мена, деятеля культуры или ис-
кусства. Финансовые издержки
и неудачи. Возможны потери.
Плохо протекают различные кон-
такты.

Активное самоутверждение,
возрастание силы воли и энер-

гичности. Стремление к лидер-
ству. Возможность радикальной
перестройки своего дела, про-
фессионального положения, из-
менений в карьере.

Будьте осторожны при управ-
лении транспортом и работе с
острыми предметами, техникой.
Трудности в финансовой сфере.
Склонность к поспешным реше-
ниям. Особые неприятности в
поездках. Связи с непредсказуе-
мыми людьми, нежелательное
деловое партнерство.

Прекрасный день для полити-
ка, общественного деятеля, юри-
ста, военного, оружейника, ре-
месленника, производственни-
ка, предпринимателя. Благопри-
ятно решение правовых, юриди-
ческих вопросов, получение кон-

сультаций, обращение в суд. Ус-
пешны реализация новых проек-
тов, создание союзов и объеди-
нений, переговоры и заключение
договоров.

Это один из самых удачных и
счастливых дней в году. Исполь-
зуйте его максимально! Уже
сейчас Вы можете рассчиты-
вать на прибыль. Вы получите
понимание, поддержку, матери-
альную помощь, похвалу, награ-
ды, можете добиться повыше-
ния в должности.

Рассеянность, нервозность,
мнительность, трудности в контак-
тах, неудачные поездки на обще-
ственном транспорте делают этот
день неблагоприятным для бизне-
са. Плохой день для деловых пере-
говоров, визитов, выступлений.
Возможны денежные затруднения.

Конфликты с окружением,
руководством, столкновение

с официальными структура-
ми или тайными органами,
юридическими препятствия-
ми. Не исключена возмож-
ность угроз, вымогательства,
рэкета , насилия . Можете
стать жертвой нежелательно-
го энергетического воздей-
ствия.

Этот день в любом случае
требует от вас конструктивных
перемен, иначе события нач-
нут развиваться непредсказу-
емо и опасно. Неожиданные
происшествия и разочарова-
ния в работе, карьере, бизне-
се, часто - прямые убытки и
потери. Душевный кризис,
внутренний конфликт, серьез-
ные промахи и просчеты в ра-
боте.

Крайне неблагоприятный,
подчас кризисный день. Лучше
ограничить на это время дело-
вую или политическую актив-
ность, не предпринимать серь-
езных шагов. Конфликт между

профессиональными и семей-
ными делами. Неоправданные
надежды на кредиты и инвес-
тиции.

Суета, необходимость уча-
стия в общественной деятель-
ности, публичных мероприя-
тиях. Трудность в деловых и
личных контактах, особенно с
молодыми женщинами. Фи-
нансовая расточительность,
особенно на развлечения,
предметы роскоши, личную
жизнь, возможны небольшие
убытки.

Ваше необычно агрессив-
ное, импульсивное поведе-
ние, необдуманные поступки
и бурное выражение протес-
та могут значительно поме-
шать вам в делах. Опасайтесь
разрешения конфликтов с по-
мощью силы, избегайте драк.
Отложите визиты. Неосмот-
рительные финансовые опе-
рации позднее приведут к по-
терям.

Страны СНГ
и Европы

А лма - Ата + 26
А ш ха б а д + 33
А ф и н ы + 31
Ба ку + 28
Б е р ли н + 24
Б и ш к е к + 29
Вена + 28
Вил ь н юс + 18
Ду шан бе + 32
Женева + 27
Ереван + 26

К ие в + 19
К ишин ев + 26
Л о н д о н + 25
М а д р и д + 24
Москва + 14
М и н с к + 17
П а р и ж + 28
Рига + 14
Р и м + 24
Ташкент + 34
Таллинн + 14

доллар
рубль
евро

+ 22

+ 24

+ 26
+ 25

+ 26

+ 26

+ 26

ТБИЛИССКИЙ ГУМАНИТАРНО-
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ

и КОЛЛЕДЖ при нем
объявляют прием абитуриентов

на грузинский и русский секторы
по специальностям:

ПРАВОВЕДЕНИЕ *  МЕЖДНАРОДНОЕ ПРАВО *
БИЗНЕСКОЕ ПРАВО * МЕЖДУНАРОДНЫЕ

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ОТНОШЕНИЯ * ФИНАНСЫ
И КРЕДИТЫ

НАЛОГОВОЕ И ТАМОЖЕННОЕ ДЕЛО * ФИНАН-
СОВО-БАНКОВСКОЕ ДЕЛО, БУХГАЛТЕРСКИЙ

УЧЕТ
И АУДИТ * МЕНЕДЖЕР ПРОИЗВОДСТВА

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ИНФОРМАТИКА  * МЕНЕД-
ЖЕР ТУРИЗМА * АНГЛИЙСКИЙ ЯЗЫК (пере-

водчик-референт, педагог) * ЖУРНАЛИСТИКА
* МЕЖДУНАРОДНЫЕ ДИПЛОМАТИЧЕСКИЕ

ОТНОШЕНИЯ * СПЕЦИАЛИСТ ГОСУПРАВЛЕНИЯ
* ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОТНОШЕНИЯ * ДОШКОЛЬ-
НАЯ И НАЧАЛЬНОЙ ШКОЛЫ  ПЕДАГОГИКА *

МОДЕЛЬЕР И ДИЗАЙН.

Выдается диплом
государственного образца.

Отличившиеся студенты будут
получать стипендию

и пройдут стажировку за границей.

Окончившие колледж на «отлично» зачисля-
ются в университет без экзаменов.
Наш адрес: Тбилиси, ул.Костава, 77

(IX корпус Технического университета, IV
этаж).

Телефоны: 331 602, 364 378, моб. 899 932 478.

УНИВЕРСИТЕТ
им. ГР.РОБАКИДЗЕ

объявляет прием
абитуриентов

на факультеты:

1. Права
и госуправления
2. Экономики
и бизнеса
3. Стоматологический
4. Журналистики
5. Западное
Европейских
языков
и литературы

В университете
функционирует так-
же английский сек-
тор.

Студенты получа-
ют университетские
гранты и стипендии.

О т л и ч и в ш и е с я
выпускники могут
быть зачислены в
целевую аспиранту-
ру, отправлены в
докторантуру евро-
пейских университе-
тов бесплатно.

В университете
осуществляется не-
сколько междуна-
родных программ.

Университет –
единственный в Гру-
зии вуз с матери-
ально-технической
базой и учебной
технологией на
уровне евростан-
дарта.

Наш адрес:
Тбилиси,

ул. Дж.Багратиони
N 6.

Метро
«Мединститут».

Телефоны:
385-849, 384-406.

Ахтала                18-20 лари
Боржоми           18-25 лари
Кечхоби             16-25 лари
Ликани               20-24 лари
Сурами              17-20 лари

Саирме                 18-20 лари
Цхалтубо              16 лари
Уцера                     18-20 лари
Шови                      16-19 лари

ЧЕРНОЕ МОРЕ

Кобулети           20-25 лари
Цихисдзири     15-20 лари
Зеленый Мыс  20-24 лари

ПРОФСОЮЗЫ ГРУЗИИ И «ПРОФКУРОРТ»
предлагают отдых и лечение на курортах Грузии

В стоимость путевок входит 3-разовое питание в день.
Для групп – скидка 25 процентов!

Наш адрес: Тбилиси, ул.Шартава,7, Дворец Труда, VI этаж.
Телефоны: 38-86-38, 38-01-09, 33-39-33. Факс: 91-08-25.

Продается земельный участок 1000 кв.м. Адрес: Уреки
– туристический комплекс  «Мтис броли» («Горный хрус-
таль»).

Тел.: 893 371192. Цена договорная


